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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

АНТИСЕМИТСКАЯ 
ОБОРОНА ИСААКИЯ

В полноценный политический и идеоло-
гический кризис общенационального масшта-
ба постепенно превращается противостояние 
сторонников и противников передачи Исааки-
евского собора Русской православной церкви. 
Неосторожное и необдуманное высказывание 
одного депутата от «Единой России» еще могло 
быть случайностью. Но два высказывания двух 
разных депутатов от правящей партии на одну 
и ту же тему с одним и тем же идейным посы-
лом — это, к сожалению, уже точно тенденция. 
«Христиане выжили, несмотря на то, что предки 
Бориса Лазаревича Вишневского и Максима 
Львовича Резника варили нас в котлах и отдавали 
на растерзание зверям», — это высказывание 
депутата Государственной думы Виталия Мило-
нова в интервью питерскому порталу «Мой район» 
сложно расценить иначе как самый откровенный 
антисемитизм. 

Можно, конечно, попытаться уцепиться 
за хорошо известные исторические факты и 
заявить: мол, Милонов искренне считает, что 
предками депутатов Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга Вишневского и Резника 
были придерживающиеся языческих верований 
древнеримские патриции. Ведь именно эти граж-
дане, как знает каждый образованный человек, 
подвергали христиан в еван-
гельские времена подобному 
обращению! 
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На днях эта новость взорвала информаци-
онное пространство Москвы. На первой стра-
нице «МК» в рубрике «Срочно в номер!» появи-
лось объявление о появлении в городе первой 
службы... доставки поцелуев и объятий!

В самом деле: какая еще услуга может 
быть так необходима в канун аж трех подряд 
праздников признаний в любви? День святого 
Валентина (сегодня, 14 февраля), День за-
щитника Отечества (23 февраля), Междуна-
родный женский день (8 марта) — приходит-
ся сбиваться с ног, чтобы поздравить всех и 
вся. Так что посланный с курьером поцелуй, 
почти как знаменитый привет удава из муль-
тфильма «38 попугаев», оказался очень даже 
востребован.

Почему мы в этом так уверены? Да потому 
что услугу эту придумали в «МК»! И в преддве-
рии 14 февраля в службу, которая благодаря 
нашей рекламе в считаные часы стала очень 
популярной среди москвичей и даже жителей 
других городов, поступило больше 30 заказов 
по почте и телефону. Наш корреспондент Елена 
Мильчановска и фотокорреспондент Евгений 
Семенов примерили на себя роли купидонов по 
вызову и отправились на их выполнение.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
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Ко Дню святого Валентина 
репортеры «МК» 

открыли первую в мире 
курьерскую службу 
признаний в любви

Российская валюта вышла на траекторию роста. 
Впервые за полтора года в ходе понедельничных 
торгов доллар опустился ниже 58 рублей, а евро — до 
61. Впрочем, на 14 февраля ЦБ установил чуть более 
высокие официальные курсы: 61,76 руб. за евро и 
58,06 руб. за доллар. Примечательно, что укреплению 
российской национальной валюты не смог воспрепят-
ствовать даже Минфин, который с 7 февраля прово-
дит целенаправленную скупку валюты на биржевом 
рынке. Изначально ведомство планировало ослабить 
рубль на 10%, что помогло бы сократить дефицит 
бюджета. Однако на деле все вышло совсем наоборот. 
Буквально за неделю доллар подешевел на рубль, а 
евро — на два.
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Россиян возмутили минимальные 
зарплаты в странах ЕС, а точнее, то, 
во сколько раз они отличаются от на-
ших. Пользователи соцсетей активно 
комментируют свежие данные евро-
пейского статистического ведомства 
Eurostat. В Люксембурге «минималка» 
составляет почти 2 тыс. евро, а самый 

скромный минимум — в Болгарии (235 
евро). Тем временем в России МРОТ со-
ставляет 7,5 тыс. рублей, или 120 евро: 
это почти в два раза меньше, чем в бед-
нейшей Болгарии, и в 16 раз меньше, 
чем в преуспевающем Люксембурге. 
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УМОПОМРОТЧИТЕЛЬНЫЙ 
РАЗРЫВ

Даже беднейшие страны ЕС обогнали Россию 
по уровню минимальных зарплат

О падении частного 
вертолета «Робинсон Р-66» 
в Телецкое озеро в Респу-
блике Алтай 12 февраля со-
общило Западно-Сибирское 
следственное управление 
на транспорте. Катастрофа 
произошла в темное время 
суток. Как стало известно 
позднее, всего на борту на-
ходилось пять человек, в том 
числе предприниматель и 
бывший вице-премьер Ре-
спублики Алтай Анатолий 
Банных.
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58 — И ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ
Эксперты предрекают  
55 рублей за доллар

МОСКОВСКИЙ ЦИРК НА ЦВЕТНОМ 
БУЛЬВАРЕ РЕШИЛ ИСПРАВИТЬ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ ОШИБКУ 
и увековечить память об их основателе 
Альберте Саламонском

ГЛАВНЫМ ВИНОВНИКОМ СМЕРТИ 
РОССИЯН ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ 
НАЗВАЛИ АЛКОГОЛЬ
Страну могут спасти принудительное 
лечение пьяниц и строгое наказание за 
продажу суррогата
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ПОЦЕЛУЙ С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

АНАТОЛИЙ БАННЫХ: ОТ СУДЬБЫ НЕ УЛЕТИШЬ
Алтайский бизнесмен унес на дно озера 

четверых пассажиров
Обломки вертолета ищут  

с помощью судна на воздушной 
подушке. 
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АДЕЛЬ ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ПРЕМИИ 
«ГРЭММИ» РАДИ 
ЛЮБВИ К БЕЙОНСЕ
Благородный жест 
продемонстрировала 
британская певица Адель: 
она отказалась от награды 
музыкальной премии 
«Грэмми» за свой альбом 
«25» в пользу Бейонсе.
— Большое спасибо, 
но я не могу принять 
эту награду, — сказала 
Адель, обращаясь к 
залу. — Я очень тронута и 
благодарна, но мой идеал 
— это Бейонсе.AP

БИЗНЕСМЕН САМ ВЫБРАЛ ОРУЖИЕ ДЛЯ КИЛЛЕРА
Очередное заказное убий-

ство предотвратили правоо-
хранители в подмосковном 
Егорьевске. Местный пред-
приниматель заказал своего 
компаньона, однако в роли 
наемного киллера выступил 
сыщик, который спас жизнь 
бизнесмену.

Как стало известно «МК», 
конфликт между учредите-
лями компании завязался 
около двух лет назад. 28-
летние жители Егорьевска 
Олег и Дмитрий вот уже пять 
лет занимались перевозкой 
строительных материалов, 
расчисткой от мусора пло-
щадок и выкорчевыванием 
деревьев (на балансе фирмы 
числятся трактор и пара са-
мосвалов). По мнению Олега, 
Дмитрий в последнее вре-
мя отлынивал от работы, не 
принимал участия в делах 
фирмы и пытался всячески 
урвать себе кусок побольше 
от выручки предприятия. 
Предприниматель пытался 
уговорить своего товари-
ща бросить валять ваньку и 
взяться за ум. Однако уве-
щевания партнера, который 
за время общего ведения 
дел стал практически дру-
гом, не находили понимания 

у Дмитрия. Основная пробле-
ма заключалась в том, что 
весь бизнес и строительная 
техника были оформлены 
на Дмитрия, и просто взять 
и послать товарища к чер-
ту Олег не мог. Постепенно 
голову коммерсанта стали 
посещать совсем уж дурные 
мысли: мужчина решил, что 
без ликвидации нерадивого 
помощника не сможет даль-
ше развивать свое дело. На-
конец, он стал искать испол-
нителя преступления.

В это время на стол опера-
тивников легло агентурное 
сообщение, в котором рас-
сказывалось о готовящемся 
убийстве. Осведомитель со-
общил, что за расправу над 
предпринимателем заказчик 
готов заплатить 200 тыс. ру-
блей. Сыщики решили брать 
заказчика на живца. Под ви-
дом киллера в доверие Олегу 
втерся оперативник. Возле 
местного ТЦ «Гранд» 10 фев-
раля мужчины договорились 
о деталях. Заказчик уточнил, 
что его партнер по бизнесу 
должен быть убит именно 
холодным оружием. После 
заключения сделки и пере-
дачи 60 тыс. рублей задат-
ка ударили по рукам. Сразу 

после этого на запястьях 
заказчика защелкнулись 
наручники, и его доставили 
в полицейский участок. На 
допросе у следователя злоу-
мышленник во всем сознал-
ся. Он заявил, что является 
верующим человеком, по-
могал восстанавливать мест-
ный храм, предоставляя ба-
тюшке абсолютно бесплатно 
строительную автотехнику. 
Свой дикий поступок Олег 
объяснил временным помут-
нением разума.

Кстати, буквально неделю 
назад силовики задержали 
56-летнюю жительницу под-
московного Орехова-Зуева, 
которая заказала жену сво-
его бывшего мужа. Тогда, 
как и сейчас, киллером вы-
ступил залегендированный 
сыщик.

Как рассказала «МК» и. о. 
старшего помощника руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Макарова, по данному факту 
возбуждено уголовное дело. 
Олегу грозит до 20 лет лише-
ния свободы или пожизнен-
ное заключение.

КОЛУМБИЙСКУЮ ХУДОЖНИЦУ 
ОШТРАФОВАЛИ ЗА ГОРЯЧИЙ 

ТЕМПЕРАМЕНТ
Приговор по скандальному 

делу нападения известной 
столичной художницы Беа-
трис Клавихо Паррадо и ее 
друга-банкира Юрия Лебеде-
ва на сотрудников столичного 
ОМОНа после музыкального 
концерта был вынесен 13 
февраля Тушинским судом. 

Некрасивая история прои-
зошла 19 июня 2015 года по-
сле концерта группы «Musе», 
который проходил на стади-
оне «Открытие Арена». По-
сле мероприятия омоновцы 
обеспечивали безопасный 
проход граждан до метро. Не-
ожиданно их внимание при-
влекли мужчина и женщина, 
которые громко ругались с 
таксистом. Силовики пыта-
лись урезонить нарушителей 
спокойствия. Но в ответ на это 
мужчина подбежал и толкнул 
в грудь сотрудника ОМОНа, а 
затем нанес ему пощечину. 
Агрессоры ударили и двух 
других спецназовцев. 

Хулиганов посадили в по-
лицейский фургон, причем, 
несмотря на наличие свобод-
ных кресел, мужчина и жен-
щина расположились на полу. 
Дама при этом царапалась, 
визжала и даже рычала. 

В отделе МВД «Покровское-
Стрешнево» пара также усе-
лась на пол. От проверки на 
алкоголь мужчина и женщина 
отказались. Вскоре выясни-
лось, что дама, которая от-
личалась столь эпатажным 
поведением, — натура твор-
ческая. Отец женщины, Педро 
Клавихо Паррадо, является 

внуком русского художника 
Владимира Телепнева. Педро 
— выпускник Московской ака-
демии полиграфии, занима-
ется графическим дизайном, 
скульптурой и абстрактным 
искусством. Лауреат много-
численных премий, его ра-
боты участвовали во многих 
коллективных и персональ-
ных выставках в Европе, 
США, Латинской Америке и 
хранятся в частных коллекци-
ях в Италии, Испании и США. 
Мужчина и его дочь также 
являются родственниками 
известного колумбийского 
фотографа Эдмундо Клавихо 
Кубильоса. Беатрис окончила 
Московское художественное 
училище прикладного ис-
кусства. Ее работы также 
можно встретить в частных 
коллекциях. Вместе с отцом 
Беатрис Клавихо Паррадо 
организовывала выставки 
в институте Сервантеса на 
Новинском бульваре.   

Кстати, в 2015 году некая 
компания пыталась взыскать 
с художницы задолженность 
по арендной плате за нежи-
лое помещение: Беатрис 
пользовалась мастерской по 
истечению срока договора. 

Как сообщили в Тушинской 
межрайонной прокуратуре, 
суд за применение насилия 
в отношении представителя 
власти приговорил Лебеде-
ва к двум годам условно. А 
Клавихо Паррадо — мать ма-
ленького ребенка — должна 
будет оплатить штраф в 150 
тысяч рублей.

НЕОПЛАЧЕННЫЙ КРЕДИТ ЕЩЕ БОЛЬШЕ ПОДОРВАЛ 
РЕПУТАЦИЮ ЭКС-ДЕПУТАТА АЛЕКСЕЯ МИТРОФАНОВА

Беглый экс-депутат Госду-
мы РФ Алексей Митрофанов 
и его супруга Марина Лил-
левяли лишились шикарных 
апартаментов в районе Па-
триарших прудов стоимо-
стью почти 90 млн рублей. 
На днях Хамовнический суд 
Москвы поддержал сторону 
банка в споре по неоплачен-
ному кредиту. 

Как выяснил «МК», пово-
дом к разбирательству ста-
ла просроченная ипотека 
на покупку пятикомнатной 
квартиры в Большом Кози-
хинском переулке, которую 
на себя оформила Марина 
Лиллевяли в июле 2011 года. 
За недвижимость женщина, 
в прошлом парламентский 
корреспондент одного их 
федеральных каналов, за-
платила 88 млн рублей. При 
подписании договора с бан-
ком поручителями по сделке 
выступили Алексей Митро-
фанов и его 87-летняя мать 
Зоя Митрофанова.   

Некоторое время супруга 
депутата исправно платила 

по кредиту. Но после того 
как в 2014 году мужа запо-
дозрили в вымогательстве 
200 тысяч долларов у биз-
несмена Вячеслава Жарова 
и он спешно покинул Родину 
якобы ради лечения в загра-
ничной клинике, Лиллевяли 
перестала выполнять свои 
финансовые обязательства. 
Она выплатила банку только 
7 млн рублей. 

Не дождавшись погашения 
задолженности, кредитное 
учреждение обратилось за 
помощью к Фемиде. 

— В итоге Хамовнический 
районный суд взыскал с 
Лиллевяли и семьи Митро-
фановых 79 млн рублей, на 
квартиру также обращено 
взыскание, — пояснила «МК» 
пресс-секретарь суда Ольга 
Мышелова. 

Между тем 54-летний 
бывший законодатель с 
супругой живут в Хорва-
тии, в городе Загреб, где 
56-летняя Марина Лилле-
вяли занимается бизнесом 
в сфере недвижимости.  
Однако Митрофанова в бли-
жайшее время могут депор-
тировать из Хорватии, по-
скольку у него заканчивается 
срок действия загранпаспор-
та — об этом сообщил «МК» 
его бывший адвокат Алек-
сандр Островский. 

Кстати, опальному полити-
ку может грозить новое уго-
ловное дело — по статье 177 
УК РФ «Злостное уклонение 
от погашения кредиторской 
задолженности». Санкция 
статьи предусматривает до 
2 лет лишения свободы. 

КРОЛИК ПЕРЕПУТАЛ ПАЛЕЦ 
ДЕВОЧКИ С МОРКОВКОЙ

Недружелюбный кролик 
покусал двухлетнюю девочку 
в контактном мини-зоопарке 
в помещении торгового цен-
тра на юго-западе Москвы 12 
февраля. 

Как стало известно «МК», 
днем малышка вместе с отцом 
была в ТЦ «Триумфальный» 
на улице Вавилова. Здесь 
на третьем этаже организо-
ван контактный зоопарк, где 
живут 10 взрослых крольчих. 
Рядом можно купить лаком-
ства, чтобы покормить жи-
вотных. Девочка по очереди 
раздавала зверькам морков-
ки, как вдруг один крупный 
кролик впился зубами в палец 

малышки. Открылось сильное 
кровотечение. Хотя работни-
ки мини-зверинца убеждали 
родителей, что все кролики 
привиты и беспокоиться не о 
чем, москвичи отправились в 
больницу. Девочке назначены 
три обязательных укола от 
бешенства. 

Как пояснили сотрудники 
живого уголка, все зверь-
ки привиты. Обычно перед 
каждым посещением гостям 
дают ознакомительный доку-
мент. Подписывая его, чело-
век соглашается с правилами 
зоопарка. На сегодняшний 
день в контактном зоопар-
ке ТЦ «Триумфальный» эта 
процедура еще находится 
на стадии разработки. Од-
нако посетители могут про-
читать правила на стене око-
ло кассы. Что касается отца 
пострадавшей девочки, то, 
по словам персонала, он не 
ознакомился с правилами. 
У одной из крольчих, которой 
ребенок раздавал лакомство, 
был период гона, и она весь 
день проявляла беспокой-
ство, норовя укусить своих 
соседок. Как утверждают со-
трудники зоопарка, именно 
эту крольчиху девочка реши-
ла подразнить, поднося к ее 
мордочке еду и отодвигая, 
когда животное тянулось к 
морковке.

НАТУРАЛИЗМ ПРИЗНАЛИ ГЛАВНЫМ НЕДОСТАТКОМ ИГРУШЕК
Убрать с прилавков дет-

ских магазинов кукол со 
слишком реалистичным бю-
стом и пистолетики, похожие 
на настоящее оружие, за-
думал Минпромторг. Чинов-
ники определились с тем, 
какие игрушки считать не-
правильными. В ведомстве 
подготовлены соответству-
ющие поправки к Техрегла-
менту Таможенного союза о 
безопасности игрушек.

Все к ук лы, роботы-

трансформеры, игровые 
наборы и прочие объекты 
детских мечтаний по но-
вым правилам должны бу-
дут проходить психолого-
педагогическую экспертизу. 
Положительное заключение 
экспертов станет обязатель-
ным условием для поступле-
ния игрушки в продажу. При 
этом чиновники для экспер-
тов составили список, в кото-
рый вошли несколько факто-
ров риска. Так, неправильной 

будет признана игрушка, про-
воцирующая в ребенке агрес-
сию. Причем жестокость 
может проявляться как к пер-
сонажу игры, так и к самой 
игрушке. Еще один «плохой» 
признак  — она провоцирует 
создание самими игроками 
такого сценария, при котором 
кто-то обязательно должен 
пострадать. Третий негатив-
ный фактор — игрушка про-
буждает в ребенке интерес 
к интимной жизни. По этому 

основанию неправильными 
могут быть признаны куклы с 
фигурами топ-моделей. Чет-
вертая причина, по которой 
игрушку могут снять с полки, 
— она провоцирует прене-
брежительное отношение к 
расовым особенностям или 
физическим недостаткам 
людей. Наконец, послед-
ний пункт коснется игрушек, 
способных взрастить в детях 
симптомы игромании и не-
здорового азарта. 

Ученики одной из 
школ подмосков-
ного Красногорска 
обвинили заме-
стителя директо-
ра в сексуальных 
домогатель-
ствах. Педагога 
поспешили уво-
лить из учебного 
заведения, хотя 
проверка правоохра-
нителей не окончена. 

Скандальная история по-
лучила огласку в минувшую 
субботу. В местный полицей-
ский участок обратились двое 
родителей учеников 9-го 
класса местной школы №19. 
Они сообщили, что замести-
тель директора этого образо-
вательного учреждения 25-
летний Георгий Епископосов 
(на фото), который преподает 
географию, приглашал их сы-
новей к себе в кабинет под 
разными предлогами. Заяви-
тели утверждали, что мужчи-
на якобы закрывал дверь на 
ключ и показывал ребятам 
на компьютере и мобильнике 
порнографические фотогра-
фии. По версии родителей, 
это безобразие длилось око-
ло месяца. Однако, по мне-
нию учеников этой школы и 
красногорской школы №14 
(Григорий после окончания 
Московского областного 
педагогического универси-
тета вел здесь ОБЖ), эти об-
винения безосновательны. 
Бывшие подопечные Еписко-
посова уверены, что вся эта 
кампания затеяна лишь для 
того, чтобы отомстить стро-
гому преподавателю. По сло-
вам детей, несмотря на то что 
мужчина мог запросто поста-
вить «двойку» за невыученное 
домашнее задание или «неуд» 
за поведение, материал он 
преподносил интересно и 

выдержки у него было 
хоть отбавляй.

— Все это наглая 
ложь. Я этому не 
верю, — расска-
зал «МК» Дми-
трий, бывший 
ученик Еписко-

посова из шко-
лы №14. — У нас 

Георгий Сергеевич 
работал целый год. 

Он пришел в нашу школу 
после университета в 2015 
году. Учитель сразу завоевал 
среди подростков уважение, 
а это, согласитесь, не просто 
сделать молодому преподу. 
Он с нами ездил на экскурсию 
в Казань, и ничего подобного 
за ним замечено не было. За 
год работы это вылезло бы 
по-любому. Тем более наш 
директор дал ему рекомен-
дации для перехода в новую 
школу. Там он стал препо-
давать географию — это его 
основная специальность. 

Кстати, на страничке учи-
теля географии в соцсети 
много фотографий с учени-
ками. Одна из них подписана: 
«Моя банда!))) Гром гремит, 
земля трясется. Это класс 
ко мне несется!» Также Епи-
скопосов любит размещать у 
себя в альбоме изображения 
храмов и другие религиозные 
фотографии. 

Уголовное дело в отно-
шении преподавателя не 
возбуждено, несмотря на 
это руководство общеобра-
зовательного учреждения 
уволило географа. Как по-
яснила «МК» помощник ру-
ководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Макарова, по данному фак-
ту проводится проверка, по 
результатам которой будет 
принято процессуальное 
решение. 

ЮНОГО ХОККЕИСТА УБИЛ  
НЕ СОПЕРНИК, А ГРИПП?

Стали известны причины 
смерти подростка после 
хоккейной тренировки в ле-
довом комплексе «Витязь» в 
подмосковном Подольске. 
Как показало вскрытие, 
юный воспитанник детско-
юношеской спортивной шко-
лы умер от отека легких.

Как ранее писал «МК», 
трагедия произошла в ми-
нувшую субботу. Ребята под 
руководством Вячеслава Ку-
рочкина вышли на плановую 
тренировку. После окончания 
занятий между 14-летним 
хоккеистом и его партнера-
ми по команде в раздевалке 
завязалась потасовка, после 
которой мальчишка потерял 
сознание и умер.

По первоначальной версии 
правоохранителей, смерть 
могла наступить от удара 
головой о скамейку или ку-
лаком в живот. Однако, как 

показало вскрытие, кон-
фликт, возникший после 
тренировки, не имеет ни-
какого отношения к смерти 
тинейджера. Юный хоккеист 
вышел на лед с высокой тем-
пературой. Как утверждают 
патологоанатомы, у маль-
чика обнаружена острая 
респираторная вирусная 
инфекция. После такого за-
ключения правоохранители 
возбудили уголовное дело. 
По всей видимости, будут 
проверяться тренерский 
штаб команды и медики, 
допустившие выход на лед 
больного подростка.

Как рассказала «МК» и.о. 
помощника руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Макаро-
ва, по данному факту воз-
бужденно уголовное дело по 
статье «Причинение смерти 
по неосторожности».

ВИДЕО   
на сайте 
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Однако надолго валютных интервенций Мин-
фина не хватило. Рубль сменил свое направление. 
Более того, ему удалось обновить максимумы с 
лета 2015 года. 13 февраля на Московской бирже 
стоимость евро достигала 61,32 руб., а доллар 
еле дотягивал до 58 руб.

Как поясняет профессор Высшей школы 
экономики Игорь Николаев, меры Минфина не 
оказали должного эффекта из-за своих незна-
чительных объемов. «Ведомство покупает по 
$100 млн, а это капля в море. Если бы речь шла 
о миллиардах долларов, то тогда валютные ин-
тервенции оказывали бы действие», — поясняет 
«МК» эксперт.

Действительно, участники рынка на протяже-
нии всей прошедшей недели пристально вглядыва-
лись в «биржевой стакан», пытаясь найти «на дне» 
интервенции Минфина, но обнаружить их им так и 
не удалось. Впрочем, сам выход ведомства на рынок 

— наглядное свидетельство того, что рубль близок 
к своему максимуму. По словам специалистов, 
Минфин, как профессиональный спекулянт, знает, 
когда нужно прикупить валюту по низкой цене.

Кроме того, в укрепление «деревянного» 
внес свою лепту Центробанк. «Жесткая поли-
тика ЦБ помогает рублю. В Банке России уже 
заявили, что снижение ключевой ставки может 
затянуться по срокам. И если раньше участники 
рынка ждали ее снижения в марте, то сейчас 
ожидания начали смещаться ближе к середине 
года. «Ястребиная» позиция Банка России делает 
рубль привлекательным инструментом для за-
рубежных инвесторов. Они-то и обеспечивают 
рост рубля, несмотря на покупки Минфина», — 
отмечает руководитель департамента компании 
«Аналитика Онлайн» Глеб Задоя. 

Между тем нельзя забывать про традици-
онные причины для укрепления рубля — такие, 

например, как нефть. Аналитик ГК TeleTrade Ана-
стасия Игнатенко напомнила, что, по данным 
Международного энергетического агентства, 
страны ОПЕК в январе сократили добычу неф-
ти на 1 млн баррелей в сутки — до 32,06 млн 
баррелей. Это сделано в рамках достигнутой 
ранее договоренности о том, что страны ОПЕК 
и независимые производители «черного золота» 
уменьшают нефтедобычу с 2017 года с целью 
повысить цены на углеводороды.

Таким образом, за первый месяц действия 
соглашения план по сокращению добычи выпол-
нен на 90%. В результате сейчас цена на баррель 
марки Brent закрепилась выше $56, а следом за 
ней начал расти рубль. И, как отмечают эксперты, 
обойти такой фундаментальный фактор, как подо-
рожавшая нефть, в одночасье достаточно сложно, 
даже усилиями финансовых властей.

Как прогнозирует Игнатенко, если цена на 
«черное золото» закрепится на отметке $57 за 
«бочку», то тогда доллар будет стоить ниже уров-
ня 58 руб. А там уже недалеко до 55–56 руб. за 
«зеленый». 

Ирина БАДМАЕВА. 
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Последние два с половиной года 
нестабильность российской валю-
ты стала притчей во языцех. Что 
ни день, рубль или укрепляется, 

или ослабевает. Однако если первый вариант 
радует население (инфляция тормозится, по-
купательная способность растет), то второй — на 
руку правительству. 

Как известно, согласно официальному 
прогнозу, дефицит бюджета в 2017 году должен 
составить 3,2%. И, чтобы пополнить казну, чи-
новникам приходится выбирать меньшее из зол 
— девальвировать рубль, потратить резервы (ко-
торых, к слову, и так осталось мало) или нарастить 
госдолг. Судя по всему, в правительстве решили 
остановиться на девальвации национальной 
валюты. Для этого Минфин начиная с 7 февраля 
приступил к скупке валюты на внутреннем рынке. 
В начале ожидания оправдались: доллар подо-
рожал с 58,9 до 59,7 руб. Не отставал и евро: он 
подрос до 63,3 руб.

58 —И ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ

Совет по правам человека при Президенте 
РФ (СПЧ) завершил трехдневное выездное 
заседание в Карелии. Внимание обще-
ственности регион привлек после публи-
кации письма осужденного за участие в 
митингах Ильдара Дадина, в котором он 
рассказал о пытках в колонии №7 в Сеге-
же. За ним последовали рассказы других 
заключенных. То, что Федеральная служба 
исполнения наказаний (ФСИН) не разре-
шила правозащитникам проверить мест-
ные колонии и СИЗО, стало для них непри-
ятной неожиданностью. В целом же регион 
произвел на членов СПЧ положительное 
впечатление. Подробнее о ситуации в 
республике «МК» поговорил с председате-
лем СПЧ Михаилом Федотовым.

— Какие проблемы привлекли ваше 
внимание?

— Мы поехали в Карелию прежде всего по-
тому, что там есть региональный Совет по правам 
человека при главе республики. К сожалению, 
не секрет, что во многих регионах такие струк-
туры существуют исключительно на бумаге. Но 
после наших выездных заседаний подобные 
«бумажные» советы начинают обретать плоть 
и кровь, активно работать и приносить реаль-
ную пользу. Совет в Карелии нельзя отнести к 
«бумажным», но работает он не совсем так, как 
нам хотелось бы.

В рамках заседания мы рассматривали мно-
гие темы — в частности, связанные с экологией. 
Мы посчитали необходимым поддержать ини-
циативу принятия специального федерального 
закона о защите Онежского и Ладожского озер. 
Мы обратили внимание и на проблемы, которые 
возникают в Карелии в связи с 5-километровой 
пограничной зоной. Иностранные туристы не 
могут остановиться там, даже чтобы починить 
колесо. А отражается это на развитии малого 
и среднего бизнеса. Потому что именно в этой 
зоне можно было бы разместить какие-то кафе 
и магазинчики. Есть проблема с Сунским бором, 
где разрабатывается песочный карьер. Это вы-
звало сопротивление местных жителей, которые 
в лесу разбили палаточный городок, чтобы не 
допустить вырубки деревьев. Нас порадовало, 
что власти республики готовы найти развязки, а 
предприниматель, который разрабатывает этот 
карьер, провожал членов совета с огромным 
букетом роз.

Кроме того, мы хотели проверить, как со-
блюдаются права человека в колониях и СИЗО в 
Карелии. Мы имели довольно много обращений и 

от тех, кто сейчас находится в этих учреждениях, 
и от тех, кто раньше там находился. Для нас было 
неприятной неожиданностью, что ФСИН отка-
залась давать нам разрешение на посещение 
колоний и СИЗО со ссылкой на то, что по закону 
члены СПЧ не наделены правом осуществления 
там общественного контроля. Это несколько 
странная ссылка на закон. Поскольку те, кто 
упомянут в этом законе, имеют право посещать 
колонии и СИЗО без разрешения ФСИН. А те, 
кто не упомянут, — при наличии специального 
разрешения органов уголовно-исполнительной 
системы. За таким разрешением мы и обра-
тились во ФСИН России. Это была абсолютно 
рутинная ситуация. За последние 6 лет у нас 
были отдельные случаи отказа, но никогда не 
случалось, чтобы членам совета запретили посе-
щать колонии и СИЗО во время наших выездных 
заседаний в регионах.

В создавшейся ситуации мы сочли за благо 
пригласить представителей УФСИН по Карелии 
на круглый стол для обсуждения проблемы со-
блюдения прав человека в местах принудитель-
ного содержания. Но так их и не дождались. 

— Осужденные пожаловались на пытки, 
появилась информация о том, что теперь 
им угрожают новыми уголовными делами, 
это подтверждают адвокаты… И тут такое 
поведение ФСИН. Что это — своего рода 
явка с повинной? 

— Мы не можем понять, что все это означает. 
У нас с руководством ФСИН России с середины 
2012 года сложились очень тесные и конструк-
тивные отношения. Они постоянно убеждали 
нас в том, что кровно заинтересованы в рас-
ширении общественного контроля в учрежде-
ниях исполнения наказания. И это абсолютно 
правильная позиция. Но в данном случае что-то 
пошло не так.

— Но без проверки колоний и СИЗО, по 
результатам той работы, которую вам все-
таки удалось провести в регионе, можно 
сделать какие-то выводы о состоянии пе-
нитенциарной системы? 

— Конечно, можно. Мы услышали много со-
вершенно конкретных претензий, которые легко 
будет проверить и членам ОНК, и следователям, и 
прокурорам. Мы рассчитываем, что такие провер-
ки будут проведены самым тщательным образом 
и в самые сжатые сроки. Представители СК и 
прокуратуры были настроены очень серьезно. 

— Можете привести примеры таких 
претензий?

— Я бы не хотел сейчас вдаваться в детали, 
а тем более называть фамилии. 

— Член СПЧ Максим Шевченко заявил, 
что доложит президенту о позиции ФСИН. 
Какое развитие может иметь эта история? 

— Думаю, что у этой истории может быть 
только одно развитие: внесение соответ-
ствующих изменений в тот самый закон, на 
основании которого членов СПЧ не пустили 
в колонии. Думаю, что это будет и на пользу 
ФСИН тоже. 

— Только одну норму изменить или речь 
все-таки идет о национальной программе по 
усилению контроля за ФСИН? 

— Я думаю, что идея национальной програм-
мы может быть легко интегрирована в работу по 
корректировке концепции развития пенитенциар-
ной системы. Современная система исполнения 
наказаний может быть эффективной только при 
наличии развитого общественного контроля 
за ней. Говорить о конкретных вариантах пока 
преждевременно.

Валерия МАРКОВА. 
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«Не хочу даже читать, а то будет сердечный 
приступ от разочарования!» — написала одна 
из пользовательниц, репостнув новость с дан-
ными Eurostat. «Это потому, что у них экономика 

рыночная, а у нас — бандитская!» — в сердцах написал другой 
юзер. «Зато у нас максимальные зарплаты выше», — иронично 
подметили в одном из комментариев.

К слову, в эту статистику не попали страны, где мини-
мальная зарплата не устанавливается вовсе: Австрия, Дания, 
Италия, Финляндия, Швеция и Кипр — государства, далеко 
не бедствующие. Вместе с тем в отчете Eurostat отмечается, 
что даже в беднейших странах ЕС минимальные зарплаты 
ежегодно увеличивались, и по темпам роста всех обогнала 
Болгария, в которой с 2008 года она выросла вдвое. Един-
ственной страной Евросоюза, в которой минимальные доходы 
за этот период снизились, стала вечно кризисная Греция.

В России МРОТ тоже растет: 8 лет назад он составлял 
менее 4 тыс. рублей. Только парадокс в том, что в нашей 
стране минимальная оплата труда почти на 2 тыс. ниже, 
чем прожиточный минимум. В тех же Болгарии и Румынии 
ситуация иная: там минимальной зарплаты беднякам на жизнь 
хватает, по крайней мере, судя по прожиточному минимуму в 
200 евро. Однако 2017–2018 годы должны стать переломными: 
российские власти в этот период обещают довести размер 
МРОТ до величины прожиточного минимума. Впрочем, по-
добные обещания звучат уже не первый год.

Некоторые экономисты спешат успокоить разочарован-
ных россиян. Мол, да, доходы граждан в странах ЕС больше, 
но если сравнить уровень жизни, покупательную способность, 
размеры налогов, то тут россиянам могут позавидовать мно-
гие европейцы. Практически во всех странах Европы выше 
ставка подоходного налога, иногда в несколько раз, немалые 
коммунальные платежи, особенно за электроэнергию, до-
рогое топливо и общественный транспорт.

Многие эксперты уверены: в Европе жизнь дороже, и на 
условные 100 евро в России можно купить больше товаров, 
чем на Западе. Покупательную способность в разных стра-
нах легко сравнить с помощью «индекса бигмака», который 
ежегодно подсчитывает журнал The Economist. Так, в самых 
богатых европейских странах — Швейцарии и Норвегии — 
бигмаки оказались самыми дорогими (по $6,81 и $5,65). А 
в России эта булочка в фастфуде будет стоить всего $1,88. 
Если верить этому индексу, в нашей стране жизнь более чем 
в 3 раза дешевле, чем в Швейцарии. Правда, зарплата у нас 
ниже в 6 раз... Кстати, не только Европа обогнала Россию по 
размеру средних зарплат: впереди оказались даже такие 
развивающиеся экономики, как Китай, Ботсвана, Макао.

Старший научный сотрудник Института экономической 
политики имени Гайдара Сергей Жаворонков не спешит 
оправдывать Россию тем, что в ней можно купить больше 
бигмаков. «Несмотря на все поправки, стоит признать, что 
даже европейская периферия значительно богаче России, 
— уверен эксперт. — Да и цены в Европе не всегда выше. 
Стоимость еды сопоставима с московскими ценами, одежда 
иногда даже дешевле за счет больших торговых площадей, 
а за 10 евро в той же Эстонии можно поужинать тремя блю-
дами в ресторане. Главный показатель уровня жизни — это 
среднедушевой ВВП. В среднем по Европе он составляет $31 
тыс., в не самой богатой Эстонии — $17 тыс. Для сравнения: 
в США — $57 тыс., а в России — $8 тыс. Эта разница говорит 
сама за себя». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КАРЕЛЬСКИЕ КОЛОНИИ 
ОСТАЛИСЬ БЕЗ КОНТРОЛЯ
В СПЧ намерены корректировать концепцию развития 
пенитенциарной системы после жалобы Ильдара Дадина

...РАЗРЫВ

МИНИМАЛЬНЫЕ ЗАРПЛАТЫ  
В ЕС И РОССИИ, ЕВРО:

Люксембург – 1999
Ирландия – 1563

Нидерланды – 1552
Бельгия – 1532

Германия – 1498
Россия – 120

Болгария – 235
Румыния – 275

Латвия и Литва  – 380
Чехия – 407

Венгрия – 412
Источник: Eurostat

Глава СПЧ Михаил Федотов во время  
обсуждения проблем 
пенитенциарной системы в Карелии. 

Та самая колония №7 
в Сегеже, в которую даже жену 

Ильдара Дадина (на фото) 
пустили всего один раз.

g
o

v.
ka

rE
li

a.
ru

an
as

Ta
si

a 
Zo

To
va

 _
Fa

cE
Bo

o
k

c 1-й стр.
Но я сильно сомневаюсь, что 
эта отговорка кого-то убедит. 
Все прекрасно понимают, кого 
именно имел в виду депутат 
Виталий Милонов. И это воз-

лагает на российскую федеральную власть 
крайне серьезную ответственность. Если 
тенденция, которая набирает силу на наших 
глазах, не будет задушена в зародыше, под 
российскую государственность будет за-
ложена еще одна крайне опасная мина за-
медленного действия. Эту мину следует 
обезвредить — и как можно скорее. 

Суть конфликта вокруг Исаакиевского 
собора в Санкт-Петербурге лишь на первый 
взгляд заключается в эмоционально заря-
женном столкновении людей разных взглядов 
и разных убеждений. Первопричина этого 
конфликта — в целой серии управленческих 
ошибок, допущенных на разных «этажах» 
российской власти. Россия — многонацио-
нальная и многоконфессиональная страна. 
Страна, которая может успешно функциони-
ровать и двигаться вперед только в условиях 
межрелигиозного и межнационального мира 
и согласия. «И клич над землей не смолкает 
народа: «Пока мы едины, мы непобедимы! 
Пока мы едины, мы непобедимы!» — эти бе-
рущие за души строчки написал вовсе не наш 
соотечественник. Они вышли из-под пера из-
вестного чилийского поэта Серхио Ортеги. Но 
я воспринимаю эти слова как неофициальный 
девиз российского государства. И меня очень 
радует, что в этом я не одинок. 

В силу профессиональных обязанностей 
у меня есть возможность с достаточно близко-
го расстояния наблюдать за людьми, которые 
осуществляют непосредственное управление 
Россией. И я могу засвидетельствовать: в 
глазах большинства из них мощный межна-
циональный или межрелигиозный конфликт 
— это кошмарный сценарий, которого сле-
дует избежать любой ценой. Не нагнетать, 
не обострять, не провоцировать — любой 
ответственный политик и чиновник сверяет 
все свои действия с этими принципами.

Но бывает и по-другому. Бывает, что 
государственная система дает сбой и на-
чинает работать в прямо противоположном 
направлении. Мне кажется, что в ситуации 
с Исаакиевским собором мы столкнулись 
именно с таким катастрофическим сбоем 
системы. Российское общество изначально 
поставили перед ложным выбором — перед 
выбором, который не сильно отличается от 
предложения маленькому ребенку: выбери 
либо маму, либо папу, а про второго роди-
теля забудь!

Обществу в случае с Исаакиевским 
собором предложили выбрать что-то одно: 
либо церковь, либо музей. Но это абсолютно 
немыслимый, неправильный, душеразди-
рающий выбор!

Я человек не очень религиозный. Но 
даже для меня твердо выбрать одну сторону 
в конфликте вокруг Исаакиевского собора 
— это абсолютно невозможная задача. Я 
не очень понимаю, как можно протестовать 
против передачи храма церкви. Любой храм, 
который потерял свое первоначальное пред-
назначение, — это мертвый храм. А выбирая 
между живым и мертвым храмом, колебаться, 
с моей точки зрения, нельзя: естественно, 
храм должен быть живым!

Но в то же самое время я не понимаю, 
как можно неуважительно и агрессивно от-
носиться к музею, чья деятельность направ-
лена на сохранение российского культурного 
наследия.

Где же тогда выход из этой ситуации, 
которая кажется патовой?

Выход, естественно, не в том, чтобы не 
делать никакого выбора. Выход — в гармони-
зации этого выбора. Я не верю, отказываюсь 
верить, что для того, чтобы отдать должное 
церкви, надо обязательно обделить музей 
и наоборот. Я убежден, что при обоюдном 
желании достичь компромисса все проблемы 
являются решаемыми.

А еще я убежден, что роль мотора, тол-
кача и гаранта этого компромисса могла 
сыграть только одна сила в нашей стране: 
российское государство. Но вместо этого 
российское государство в лице властей 
Санкт-Петербурга приняло волевое, непро-
думанное и неподготовленное решение, 
которое и привело к расколу общества. Вот 
так и получилось, что наша политическая 
система, по сути, стала работать на нагне-
тание страстей, на обострение конфликта, 
на провоцирование межнациональной и 
межрелигиозной напряженности. 

Какова закулисная механика этого сбоя 
системы? 

По словам моего высокопоставленного 
собеседника из высших эшелонов власти, 
решение о срочной передаче Исаакиевского 
собора церкви было принято единолично 
губернатором Санкт-Петербурга Георгием 
Полтавченко без предварительных кон-
сультаций с федеральными структурами. 
Обычно федеральный центр без колебаний 
поправляет тех губернаторов, которые за-
бывают с ним советоваться. Однако Георгий 
Полтавченко не тот политик, которого легко 
«вернуть в строй». Полтавченко работал од-
новременно с Путиным в Ленинградском КГБ 
и с тех самых пор обращается к ВВП на «ты». 
Губернатор Полтавченко принадлежит к той 
узкой группе региональных руководителей, 
которая слушается только одного человека 
в стране — президента. В данном случае 
указания от президента не последовало. И 
конфликту было позволено выйти на новый 
уровень. 

Следующий этапный момент — знаме-
нитое январское заявление вице-спикера 
Государственной думы Петра Толстого: 
«Наблюдая за протестами вокруг передачи 
Исаакия, не могу не заметить удивительный 

парадокс: люди, являющиеся внуками и прав-
нуками тех, кто рушил наши храмы, выскочив 
там... из-за черты оседлости с наганом в 
семнадцатом году, — сегодня их внуки и 
правнуки, работая в разных других очень 
уважаемых местах — на радиостанциях, в 
законодательных собраниях, — продолжают 
дело своих дедушек и прадедушек».

По словам моего информированного со-
беседника, эти слова думского вице-спикера 
привели в ярость руководство кремлевской 
администрации. Но, как мы хорошо знаем, 
в публичную плоскость эта ярость никоим 
образом не выплеснулась. Петру Толстому 
позволили сохранить лицо. В чем причи-
ны подобной мягкости? Как уверяют мои 
собеседники из властных структур, в уже 
упомянутых мною принципах: не нагнетать, 
не обострять, не провоцировать.

Политическое руководство страны ре-
шило: самое разумное в этой исключитель-
но неприятной ситуации — максимально 
сгладить конфликт и максимально быстро 
выкинуть его из памяти. Через считаные 
дни после высказываний Петра Толстого 
премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
посетил Еврейский музей и центр толерант-
ности в Москве и заявил: «В любой стра-
не, в том числе и в нашей, антисемитские 
настроения и националистические выска-
зывания должны пресекаться на корню на 
любом уровне. У нас очень сложная страна, 
мы должны дорожить ее спокойствием». По-
литическому руководству России казалось: 
элита верно поймет смысл посланного таким 
образом сигнала.

Как стало ясно сейчас, эти расчеты не 
оправдались. Кое-кто интерпретировал 
сдержанную реакцию власти на заявление 
Петра Толстого как признак слабости, не-
искренности или даже как неформальное 
поощрение. В результате «мяч» снова на 
стороне российского политического руко-
водства. Власть обязана доказать: проци-
тированные выше слова Медведева — это 
не пропагандистская дымовая завеса, а 
руководство к действию. Другого спосо-
ба не допустить дальнейшего ухудшения 
общественно-политического климата в 
стране я не знаю.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...ОБОРОНА ИСААКИЯ
За публикацию фото Милонова штрафуют на 1000 рублей.

16 ноября 2016 года активист «Открытой России» Дмитрий Семенов был 
оштрафован на 1 тысячу рублей Цивильским районным судом Чувашии 

за репост фотографии Виталия Милонова в футболке с православным 
лозунгом, внесенным в список экстремистских материалов.
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Милонов в ДНР. 
Лозунг на майке 
Милонова мы 
вынуждены 
закрасить.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДРЫ

ДТП

ШОК

ЧП

ТРАНСПОРТ

СОВЕТЫВЫБОРЫ

КАДР

Нож, гель для душа (дезодорант), 
перчатки, часы

АНТИПОДАРКИ НА ДЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА

Для мужчин Для женщин

Для обоих полов

Носки, нижнее белье
Инструменты

Мягкие игрушки

Животные
Предметы быта
Нелюбимые цветы

НОВГОРОДСКИЙ 
ГУБЕРНАТОР УХОДИТ 

В ОТСТАВКУ
Губернатор Новгородской 
области Сергей Митин 
сообщил о досрочном 
сложении своих полномо-
чий. Региональный руко-
водитель отметил, что не 
намерен баллотироваться на 
губернаторских выборах 2017 
года. Напомним, фамилия 
новгородского губернатора 

фигурировала в 
так называемом 
«списке на вы-
лет», который 
подготовили 
эксперты. 
Источники 
сообщали, 
что в ближай-
шее время в 
отставку могут 
уйти около 15 глав 
регионов. Среди них 
значились уже ушедшие в 
отставку глава Пермского 

края Виктор Басаргин и 
глава Бурятии Вячеслав 

Наговицын. Эксперты 
сообщали, что шат-
кие позиции Сергея 
Митина, рейтинг 
которого за 2016 
год определили на 

уровне «тройки с 
минусом», обуслов-

лены многочисленны-
ми проблемами области, 

а также уголовными делами 
против членов команды 
губернатора.

В МОСКВЕ 
пОяВИТСя НОВыЙ 

пОлУэКСпРЕСС
Маршрут 908 свяжет 
между собой станции 
метро «Каширская» За-
москворецкой линии 
и «Филевский парк» 
Филевской линии. Кроме 
того, по пути его следования 
будут станции Серпуховско-
Тимирязевской, Калужско-
Рижской, Сокольнической и 
Солнцевской линий. Автобус 
проедет по Каширскому шос-
се, Коломенскому проезду, 
Нахимовскому и Ломоно-
совскому проспектам и по 
Минской улице к конечной 

точке пути. Сейчас на этом 
участке уже работает по-
лухордовый маршрут №130, 
курсирующий от «Филевского 
парка» до «Профсоюзной». 

Напомним, что всего в 
Москве существует девять 
полуэкспрессов, служащих 
поперечными связками для 
веток метро.

Власти американско-
го штата Калифорния 
объявили об эвакуации 
жителей населенных 
пунктов, расположенных 
ниже дамбы Оровилл (у 
одноименного озера), что 
на севере региона. Ранее 
специалисты предупредили 
о риске неконтролируемого 
сброса воды из-за выявлен-
ной в резервном водосбро-
се эрозии. Под эвакуацию 
попали жители населенных 
пунктов Оливхерст, Гридли, 
Оровилл, Юба-сити, а также 
Лайв Ок, Мэрисвилл, Уит-
ленд, Пламас Лейк — всего 
порядка 130 тысяч человек, 
сообщает агентство reuters. 
Ранее в регионе выпали 
обильные осадки, из-за чего 
уровень воды резко повысил-
ся. Она начала переливаться 

сначала через запасной, а 
затем и основной водосброс, 
причем было зафиксировано 
разрушение последнего. В 

целях предотвращения ава-
рии сброс воды был увеличен 
до 2,8 тыс. кубометров в 
минуту. 

СВяЩЕННИК НА ВНЕДОРОЖНИКЕ пЕРЕЕХАл СВОЕГО КОллЕГУ

2% ИЗБИРАТЕлЕЙ 
ТУРКМЕНИИ ХОТяТ 

ДРУГОГО пРЕЗИДЕНТА
Гурбангулы Бердымуха-
медов в третий раз избран 
президентом Туркмении. 
Согласно предварительным 
данным ЦИК страны, за него 
проголосовало 97,69% из-
бирателей страны при явке в 
97,27%. Надо сказать, что от 
выборов к выборам Берды-
мухамедов наращивает свой 
результат. В 2007 году за 
него проголосовало 89,23% 
избирателей, в 2012-м — уже 
97,14%. Что-то будет в 2024 
году? Напомним, теперь глава 
Туркмении избирается не на 
пять, а на семь лет. 

пО ВыЗОВУ «03» 
пРИБыл КАТАФАлК

Губернатор Саратовской 
области Валерий Радаев 
дал поручение разобраться 
с вопиющей ситуацией: по-
сле вызова «скорой» к по-
жилой женщине приехали 
вовсе не медики, а сотруд-
ники похоронной службы. 
Саратовец Александр Иванов 
рассказал, что он вызвал 
бригаду скорой помощи к 
своей 92-летней бабушке, 
которой стало плохо. «Я со-
общил дежурному о возрасте 
своей бабушки и признаках, 
характеризующих состояние 

как предын сультное, так как 
она потеряла сознание и упала 
на пол. Реанимобиль ехал 
примерно час», — сообщил 
мужчина местным СМИ. Го-
раздо раньше врачей до Алек-
сандра добрались сотрудники 
местного похоронного бюро. 
К тому же ему постоянно на 
телефон поступали звонки 
с вопросом о здоровье его 
бабушки. Мужчина решил об-
ратиться в правоохранитель-
ные органы. Областная про-
куратура начала выяснение, 
каким образом личные данные 
граждан и информация о 
состоянии здоровья могли 
попасть к работникам похо-
ронного агентства. Между тем 

информированный источник 
сообщил «МК», что сведения о 
тяжелых пациентах зачастую 
сообщают похоронным служ-
бам сами сотрудники «ско-
рой»: «Это такой вид бизнеса. 
Известно же, что ритуальные 
конторы буквально охотятся 
на клиентов. Тут кто первый 
узнал, тот и в выигрыше. Поэ-
тому некоторые бизнесмены 
договариваются с медиками, 
и те за небольшой процент 
сообщают данные о клиентах 
при смерти. В этот раз медики 
поторопились с прогнозом, 
да и ритуальщики поспе-
шили, не стали дожидаться, 
когда до пациентки доберется 
«скорая». 
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В КАлИФОРНИИ 
ИЗ-ЗА УГРОЗы 
пРОРыВА ДАМБы 
ВВЕДЕН РЕЖИМ 
Чп

КаширскаяКаширская

Филевский паркФилевский парк Маршрут №908

Каширское ш.

Нахимовский пр-т

Ломоносовский пр-т

Минская ул.

Во Владимирской области 
произошло резонансное 
ДТП. Священнослужитель на 
внедорожнике land cruiser 
на пешеходном переходе 
сбил 25-летнего клирика, 
служащего священником в 
церкви поселка Оргтруд. ЧП 
произошло еще в субботу, 
11 февраля. В 7.30 утра на 
нерегулируемом пешеходном 
переходе перекрестка улиц 
Горького и Гастелло. В это 

время уже довольно светло. 
К тому же возле перехода 
установлены знаки, ограни-
чивающие скорость до 40 км 
в час. Однако, как сообщают 
очевидцы, тормозной след 
автомобиля начался уже после 
«зебры». Совершив наезд, 
автомобиль проехал еще 
около десяти метров. Клирик, 
попавший под колеса, получил 
тяжелые травмы: у него закры-
тая черепно-мозговая травма, 

ушиб головного мозга, рваные 
раны бедра, переносицы и 
затылка. Врачи борются за 
его жизнь. Во Владимир-
ской епархии отказываются 
называть имена участников 
инцидента. Но сообщают, что 
виновник аварии временно 
отстранен от служения до 
выяснения всех обстоятельств 
ДТП. Пока известно лишь, 
что оба священнослужителя в 
момент аварии были трезвы. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Фотография, на которой запечатлен Мевлют Алтынташ — убийца российского 
посла в Турции Андрея Карлова (снимок был сделан сразу же после рокового вы-

стрела), — получила престижнейшую премию World Press Photo. Решение жюри, хоть и не было 
непредсказуемым, понять легко. Речь идет о действительно выдающейся работе фоторепор-
тера, учитывая, в какой опасности он находился, снимая с достаточно близкого расстояния 
вооруженного человека, только что убившего дипломата. Как признавался автор снимков, фо-
тограф агентства associated Press Бурхан Озбилиджи, на страницах издания los angeles Times: 
«Я, конечно же, был напуган и знал, что мне грозит, если стрелок повернется в мою сторону. 
...И вот о чем я думал: я здесь, даже если меня ранят или убьют, я журналист. Я должен выпол-
нять свою работу. Я могу сбежать, не сделав ни одного снимка... Но будет ли это достаточным 
ответом, если люди потом спросят меня: почему ты не фотографировал?»
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

Сидели мы некоторое время назад с моим 
турецким знакомым, высокопоставленным 
чиновником, и обсуждали ситуацию в Турции 
последних месяцев — российско-турецкий 
кризис и последовавшее за ним примирение, 
попытку переворота, режим чрезвычайного 
положения, террор и антитеррор. И что ту-
ристы, в том числе из России, для небогатой 
природными богатствами Турции — это своего 
рода «нефть». Вообще говоря, еще в 2007 году 
руководство страны продекларировало, что 
общее число туристов должно к 2023 году — 
100-летнему юбилею Турецкой Республики 
— вырасти c 27 до 50 млн человек, а доходы 
от туристической индустрии увеличиться с 20 
до 50 млрд долларов.

Кто мог предположить еще пару-тройку 
лет назад, что статус Турции, занимавшей 
шестую строчку в мире по популярности как 
«туристический рай», пошатнется, а полно-
водная река зарубежных посетителей страны 
начнет мелеть буквально на глазах? Но факт 
остается фактом: в 2016 году число отдыхаю-
щих оказалось отброшено на уровень десяти-
летней давности, с потерей от пикового 2014 
года 11 млн посетителей и 12 млрд долларов 
дохода, пляжи опустели, а отели на Эгейском 
и Средиземном морях стали сотнями выстав-
ляться на продажу.

«Кому-нибудь из ваших русских друзей не 
нужна хорошая гостиница?» — вполне может 
возглавить десятку самых часто задаваемых 
в Турции вопросов прошлого года. Что же до 
нынешнего года, то вряд ли кто-то сможет 
сказать сейчас что-то определенное. Мнения 
расходятся диаметрально противополож-
ным образом: от того, что 2017 год будет еще 
хуже, чем 2016-й, до той идеи, что туристи-
ческая отрасль нащупала дно, оттолкнулась 
от него и постепенно начинает всплывать на 
поверхность.

Да, признал мой собеседник, терро-
ристическая активность в стране, в том 
числе в туристической Мекке — Стамбуле, 
— большая проблема, изрядно напугавшая 
иностранцев, в особенности европейцев. Я 
к этому не преминул добавить: еще и самих 
турок, многие из которых теперь боятся отпу-
скать своих детей в кино в крупные торгово-
развлекательные комплексы, считая их, в 
качестве центров социальной жизни городов, 
одновременно и лакомыми мишенями для 
разномастных террористов, обосновавшихся 
в стране. Формальный входной контроль 
при въезде на закрытые парковки и проходы 
через рамки с двумя-тремя сотрудниками 
службы безопасности, вооруженными только 
шипящими на разные лады рациями, вряд ли 
остановит решительно настроенных профес-
сиональных террористов. Все помнят резо-
нансный теракт, произошедший новогодней 
ночью в Стамбуле в ночном клубе «Рейна», 
одном из самых престижных и охраняемых 
в стране, когда преступник прошел через 
охрану как нож сквозь масло.

Официальная позиция турецкого руковод-
ства по поводу «правильной» линии поведения 
своих сограждан, которую оно регулярно озву-
чивает, заключается в том, что это и есть цель 
террористов — запугать граждан и заставить 
их запереться дома. И если, мол, люди начнут 
осторожничать, менять свои привычки, избе-
гать мест массового скопления народа, если 
воцарится атмосфера страха, то, получится, 
цель террористов будет достигнута. Так что, на-
против, надо жить, как жили прежде, ни в коем 
случае ничего не меняя. Достаточно просто 
проявлять повышенную бдительность.

Воспринят ли этот призыв турецкими 
гражданами, которые как один мне в личных 
беседах твердят: мы больше не чувствуем себя 
в безопасности? Сам ход жизни заставляет 
людей, граждан страны, неразрывно связанных 
с ее судьбой, спустя относительно небольшой 
промежуток времени после очередного резо-
нансного события все же возвращаться на на-
катанные рельсы и следовать своим укоренив-
шимся привычкам. Сами турки приписывают 
себе черту, которую они, справедливо или нет, 
считают характерной для турецкого народа, 
именуемую «balık hafıza», или «рыбья память», 
то есть короткая память. Впрочем, вряд ли 
есть что-то плохое в готовности людей пере-
листывать трагические страницы и в желании 
быстрее вернуться к нормальной жизни. Лишь 
бы уроки из этого извлекались...

А вот что свойственно уже многим на-
шим соотечественникам, надо признать, — так 
это чрезмерно легкая готовность поступиться 
своей безопасностью в случае, если эти «ил-
люзорные неудобства» будут компенсированы 
выгодностью предложений от туроператоров. 
Возможностей убедиться в этом применитель-
но к Турции пока было не так чтобы много с 
учетом того обстоятельства, что российско-
турецкое примирение и запуск вновь чартер-
ного сообщения между нашими странами в 
2016 году пришлись на излет туристическо-
го сезона. Зато беспримерная смелость, не 
сказать — безбашенность, отечественными 
туристами была явлена в ходе революций-
контрреволюций в Египте со сменой сначала 
Мубарака на Мурси, а потом Мурси на Сиси в 
2011–2014 годах. Впору чеканить для россий-
ских отдыхающих медаль «За оборону Шарм-
эль-Шейха».

А ведь Египет отечественный турист и 
близко не любит так, как любит, и вполне за-
служенно, надо сказать, старую добрую олл-
инклюзивную Турцию.

Причем эта преданность проявляется да-
леко не раз в год, когда наш соотечественник 
или соотечественница отправляется, семьей 
или в одиночку, в заслуженный отпуск. Она 
нередко сопровождает его или ее на протя-
жении остального календарного года в самых 
разных проявлениях — допустим, в форме 
потребительских предпочтений при покупке 
недорогих и качественных товаров турецкого 
производства. Как человек, пристально сле-
дящий за тем, чем же среднестатистический 
россиянин интересуется в Глобальной сети в 
связи с Турцией, могу отметить еще и нешу-
точное увлечение турецкой сериальной про-
дукцией, в частности, «Великолепным веком», 
очередным сезоном которого ежегодно радуют 
турецкие кинопроизводители и чьи рейтинги 
в Рунете буквально зашкаливают.

Массовыми фан-группами всего турецко-
го, что только может прийти на ум, заполнены 
все социальные сети — от Facebook и Twitter до 
отечественных ВКонтакте и Одноклассников.

Оказывает ли это влияние на предпочтения 
наших соотечественников при выборе места 
будущего отдыха? По-моему, все очевидно.

Впрочем, справедливости ради скажу, 
что наметилась еще одна тенденция: люди все 
чаще пытаются найти в Яндексе или Google 
ответ на вопрос, который, может, и формулиру-
ется по-разному, но сводится к одному: какова 
внутренняя обстановка в Турции, что проис-
ходит в местной туристической индустрии в 
2017 году и насколько безопасным является 
посещение страны в ближайшие месяцы?

На самом деле простого и односложно-
го ответа нет — я так почти еженедельно по 
этому поводу пишу без надежды исчерпать 
тему. Но вообще следовало бы ожидать, что 
официальные турецкие представители, как 
государственные, так и частные, приложат за-
метные усилия к тому, чтобы устроить отрасли 
в глазах россиян «ребрендинг», разъяснив не 
только привлекательную ценовую политику 
на предстоящий год, но и, самое главное, те 
меры, которые позволят считать их направле-
ние безопасным.

Пока же этого не произошло, невзирая 
на появившиеся в начале года заявления ми-
нистерства культуры и туризма Турции о том, 
что вот-вот стартует активная и планомерная 
работа с туроператорами, авиалиниями и аэро-
портами, направленная на то, чтобы «устранить 
обеспокоенность» иностранных визитеров 
безопасностью своих поездок. Впрочем, мно-
гие представители отрасли пессимистично 
утверждают, что только что наступивший 2017 
год уже сейчас можно считать для Турции по-
терянным, а думать надо на более позднюю 
перспективу — 2018 или даже 2019 год.

На этом фоне обращают на себя внимание 
заявления руководства страны, явно пытающе-
гося найти нестандартные ходы для спасения 
«курса турецкой нефти». Развитие внутренне-
го, непляжного туризма, гастрономический, 
медицинский и свадебный туризм — это еще 
далеко не всё.

Выступая в начале февраля перед пред-
ставителями туриндустрии, Эрдоган объявил 
5 миллионов турецких соотечественников, 
проживающих за рубежом, и еще 3,5 миллиона 
турок, возвратившихся в страну после жиз-
ни за границей, ни много ни мало почетными 
консулами Турецкой Республики по туризму. 
Турецкий президент провозгласил запуск кам-
пании, суть которой по-русски можно опреде-
лить старой шуткой «приведи трех друзей в 
военкомат — получи отсрочку от призыва». 
По-турецки же она формулируется как «бери 
соседа и приезжай». Ну, то есть, к примеру, 
немецкий турок агитирует за каникулы в Тур-
ции немцев, швейцарский — швейцарцев, а 
австрийский — австрийцев. Какие при этом 
будут предусматриваться льготы — в цене на 
авиабилеты или же на проживание, — пока не 
уточнено, но нельзя не согласиться с тем, что 
идея привлечения к решению непростой про-
блемы многочисленной заграничной «родни» 
сама по себе оригинальная.

Развивая эту мысль турецкого лидера, 
выражу личное мнение, что почти любой про-
живающий в Турции наш соотечественник или 
соотечественница также мог бы рассматри-
ваться в качестве почетного посла Турции в 
сфере туризма. Сами приезжают-уезжают, 
гостей и родственников принимают? Приез-
жают, уезжают и принимают...

Шутка, конечно, но правда заключается в 
том, что каждый живущий в Турции россиянин 
— своего рода мост с двумя направлениями 
движения. По себе знаю, сколько за полтора 
десятка лет езжено-переезжено мною, моими 
близкими и друзьями.

Впрочем, до сих пор никто из российского 
руководства не назвал соотечественников 
«почетными консулами РФ» и не озвучил про-
граммы «возьми своего иностранного соседа 
и приезжай в Россию», где знакомь его с бога-
тейшей культурой, историей и достопримеча-
тельностями нашей страны, и будет тебе почет 
и уважение. Но, видимо, у России нет таких 
проблем с туризмом, как у Турции.

Так что пока россиянам, планирующим 
свой приезд в Анталии-Алании, предлагаю 
смотреть за новыми веяниями в Турции — 
глядишь, удастся сэкономить на поездках в 
рамках нового турецкого начинания за счет 
наличия друзей и знакомых в стране. Не за-
бывая, разумеется, отслеживать ситуацию в 
ключевом вопросе 2017 года — безопасности 
поездок в Турцию.

Несмотря на заявления о борьбе за при-
емных детей, семья Дель, похоже, в этом 
вопросе поставила точку. Светлана и Ми-
хаил Дель в понедельник, 13 февраля, от-
казались от гражданского иска, в котором 
оспаривали решение о прекращении опеки 
над восемью приемными детьми. По сути, 
они согласились с органами опеки, которые 
ранее постановили не возвращать изъятых 
детей в семью.

Заседание в Зеленоградском суде прошло 
тише предыдущего: ни основного адвоката, ни 
четы Дель, которая, похоже, по-прежнему «бо-
ится журналистов». Об окончании заседания, 
так же, впрочем, как и о его начале, журналисты 

узнали совершенно случайно — стороны про-
цесса буквально просочились в зал судебных 
заседаний, мастерски минуя СМИ.

Буквально через час после начала засе-
дания из зала вышла адвокат Анна Фомина, 
которая сухо объявила собравшимся: семья 
отозвала гражданский иск к органам опеки, и 
дело прекращено.

— Это не означает конца борьбы за детей, 
— отметила защитник интересов Дель.

Однако пояснять, каким образом Дель 
намереваются бороться за детей, адвокат 
отказалась.

Она также уточнила, что восемь детей по-
прежнему «остаются в детском доме Зелено-
града, двое усыновленных детей находятся у 
бабушки».

Дарья ФЕДОТОВА.

Семья отозвала судебный иск

ДЕЛЬ ОТКАЗАЛИСЬ  
ОТ ОПЕКИ НАД ДЕТЬМИ

Прерванный полет
О происшествии в Турочакском районе, близ 

мыса Кокши, спасательным службам в воскресенье 
вечером сообщили очевидцы. Сотрудники Алтай-
ского биосферного заповедника увидели, как вне-
запно над озером погасли бортовые огни летящего 
вертолета. Полет, по данным Межрегиональной 
общественной организации пилотов и граждан-
владельцев воздушных судов (АОПА-Россия), не 
был экскурсионным, и для его осуществления не 
требовалось специального разрешения. И сам 
вертолет был частным. 

Глубина водоема в месте падения вертолета 
составляет более 200 метров, а ширина — 2 км. 
Экстренные службы подтвердили, что на борту 
находились 5 человек: один пилот и четверо пас-
сажиров. По данным Межрегиональной обще-
ственной организации пилотов, управлял судном 
Дмитрий Ракитский — опытный пилот-инструктор и 
летчик, входящий в руководство компании Heliport 
Moscow, одной из крупнейших в России по про-
дажам вертолетов. Он имеет право на управление 
различными летательными аппаратами, в том 
числе стаж пилота вертолета у него около 20 лет. 
В его биографии есть такие интересные пункты, 
как испытание Robinson R-66 в условиях Северного 
полюса, а также кругосветный полет на вертоле-
те: расстояние в 40 тысяч километров Ракитский 
преодолел за 43 дня.

С ним летела его жена Елена Ракитская, а 
также замдиректора Heliport Moscow Мария Ко-
зинцева. По данным ее фирмы, она прилетела на 
Алтай в пятницу по приглашению бывшего вице-
премьера Республики Алтай Анатолия Банных. 
Они должны были обсудить какие-то совместные 
партнерские программы. На воздушном судне 
находился и спортсмен-бейсджампер Глеб Во-
реводин, чемпион РФ в парашютной дисциплине 
Free Fly, организатор фестиваля бейсджампинга 
«Легенды гор». За несколько часов до крушения 
экстремал опубликовал селфи, выполненное в 
процессе полета. Подписчикам он обещал выло-
жить полный отчет о путешествии по Алтаю. Вся 
компания в выходные отдыхала на турбазе Altay 
Village Teletskoe. Оттуда в воскресенье все и от-
правились в последний полет. 

Как стало известно «МК в Барнуале», активные 
спасательные работы на берегу озера начались в 
понедельник утром. В поиске задействовали 250 
человек и 40 единиц техники. В район крушения 
из Новосибирской области доставили судно на 
воздушной подушке — для поисков. До места, где 
вертолет предположительно столкнулся с поверх-
ностью озера, по воде и льду добираться около 40 

км. Прибытие дополнительных сил — спасателей 
с водолазным оборудованием — с утра задержи-
вала непогода: холод, туман и ветер. К тому же в 
понедельник, 13 февраля, в первой половине дня 
в районе фиксировали температуру под минус 30 
градусов. 

Банных не услышал 
предупреждения
На момент выхода материала официально 

не была подтверждена информация о гибели пас-
сажиров вертолета «Робинсон». Найдено только 
одно тело — предположительно супруги пилота 
Елены Ракитской. Его прибило к берегу, где оно 
и было обнаружено сотрудниками заповедника. 
Тем не менее имеющиеся сведения о крушении 
дают основание предполагать, что выживших в 
катастрофе нет. Причем один из пассажиров 
упавшего геликоптера — Анатолий Банных — не 
впервые попадает в авиакатастрофу. 9 января 
2009 года вертолет Ми-171, на борту которого 
кроме Анатолия Банных были другие высокопо-
ставленные региональные чиновники, разбился 
в горах. Большинство из них — 7 человек из 
11 — погибли. Тот случай не напугал Анатолия 
Банных, выжившего лишь по счастливой случай-
ности. Из интервью предпринимателя прошлых 
лет известно, что мужчина был фанатом высоко-
горных полетов в Горном Алтае. 

«Полет на вертолете совершенно не сравним 
с тем, к чему мы привыкли, садясь в самолет: 
полное ощущение свободного полета на табурет-
ке», — делился впечатлениями он с журналистом 
одного из изданий в 2005 году. В 2004-м бизнес-
мен запустил специальный коммерческий проект 
«Аэротакси»: полеты на вертолете в Алтайском 
крае и Республике Алтай. Но сам же признавал: 
дорогое удовольствие не по карману большинству 
его земляков. Однако высокопоставленные гости 
могли себе такое позволить, и Банных мог устро-
ить для них такой показательный полет на своем 
вертолете. Источники, знакомые с подготовкой 
к полету разбившегося воздушного транспорта, 
утверждают, что именно Банных мог в злосчастный 
день сидеть за штурвалом. 

Последние данные
Известно, что вертолет приземлялся на кор-

доне мыса Кокши, откуда совершил вылет около 
20.20. На расстоянии около 300 метров от берега 
вертолет упал в озеро. 

Среди возможных причин крушения верто-
лета рассматриваются пока три версии: слож-
ные погодные условия, неисправность техники 
и ошибка пилота. По словам местных жителей, 

погода в тот день была совсем не летная. «У нас 
здесь сегодня снегопад и мороз 20 градусов. Они 
в сумерках взлетали. Да и вообще, последние три 
дня мотались часто. Сегодня только ругнулся, что 
снег идет, вечереет и вертушка идет. Я в окно вы-
глянул, не видать ни зги. Еще подумал: не боятся 
же», — написал на странице в соцсети житель 
Руслан Репкин. Позже информацию подтвердил 
сотрудник Алтайского заповедника Сергей Усик. 
Он сообщил, что на кордоне в Кокши пилот запра-
вил полный бак вертолета. После чего начал взле-
тать. Дул сильный боковой ветер, и геликоптер 

«практически штопором вошел в Телецкое озеро». 
Очевидцы пытались добраться до места на катере, 
но не смогли из-за больших волн. 

Спасательные работы продолжаются. В сере-
дине дня пришло сообщение, что в озере выловлены 
обломки вертолета. Основную часть корпуса будут 
искать с помощью телеуправляемого подводного 
аппарата «Фалькон», который должны доставить 
из Иркутска специалисты Байкальского поисково-
спасательного отряда МЧС. 

Яна КАБАКОВА, «МК в Барнауле»
Елена КОРОТКОВА.

Все-таки удивительно, как некоторых людей 
ничто ничему не учит. Вот ситуация: очередная 
авиакатастрофа — на Алтае на озере Телецкое 
Росавиация, Ространснадзор, региональные вла-
сти, частные авиакомпании, местное население и, 
конечно, спасатели МЧС ищут останки пассажиров 
и поднимают со дна обломки вертолета Robinson 
R-66, пропавшего вечером 12 февраля. Уголовное 
дело возбуждено по статье «Нарушение правил 
безопасности движения и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по неосторожности смерть 
двух и более лиц».

Хотя слово «неосторожность» в данном случае 
неуместно, но так сформулирована статья закона. 
Куда правильнее было бы написать: «за высоко-
мерное презрение Закона, общечеловеческих 
норм и правил», а далее по тексту — «повлекшее 
смерть и т.д.».

Смерть людей — это, безусловно, всегда тра-
гедия. Но в данном случае к искренним словам со-
болезнования примешивается еще и гнев: ну почему 
чиновники, пусть даже бывшие, и их приближенные 
настолько уверены в своей исключительности, что 
считают: законы писаны не для них? Почему, когда 
мчатся по городским улицам на крутых иномарках 

со скоростью самолета, считают, что смерть в ав-
токатастрофе — это лишь удел плебса? Почему, 
залезая в вертолет, чтобы отправиться на запретную 
охоту, не боятся нарушить все мыслимые и немыс-
лимые авиационные правила? Ведь эти правила 
существуют для того, чтобы уберечь в том числе и 
их собственные, особо ценные жизни.

Именно это в очередной раз подтвердила 
трагедия на Алтае. Напомню, на борту вертолета 
Robinson R-66, пропавшего вечером 12 февраля, 
было пять человек? B среди них бывший вице-
премьер Республики Алтай Анатолий Банных.

Фамилия этого человека уже всплывала в связи 
с аналогичной катастрофой. Более того, статус 
«бывшего» он получил именно после того, как в 
январе 2009-го на Алтае разбился вертолет Ми-171, 
пассажиры которого занимались незаконной охотой 
на краснокнижных архаров. Тогда в авиакатастрофе 
погибли семь человек, в том числе полпред Пре-
зидента России в Госдуме Александр Косопкин. 
Четверо, включая Банных, выжили.

После крушения Интернет был полон снимками 
туш убитых архаров среди обломков вертолета. Эко-
логи требовали привлечь выживших к ответствен-
ности по статье 258 УК РФ («Незаконная охота»), но 
уголовное дело так и не возбудили. 

Банных был даже объявлен в розыск, так как 
следователи не могли его найти. Потом он объявил-
ся, провел пресс-конференцию, рассказав, что 
был на лечении в Таиланде. Уверял якобы, что  не 
знал, что охота была незаконной, а обвинения в 
свой адрес рассматривает как давление на себя 
и свой бизнес. И вообще: все это «политическое 
шоу». Правда, кому оно выгодно, объяснить так 
и не смог. 

Короче, отбился. От уголовной ответствен-
ности ушел. Но от судьбы, видимо, не уйдешь. 
Особенно если настойчиво презираешь Закон. А 
то, что к новой катастрофе привело именно такое 
презрение, «МК» рассказал источник в надзорных 
органах, близкий к следствию. По его словам, уже 
ясно, что «здесь было нарушение на нарушении». 
Вот что он рассказал:

— Этот вертолет Robinson был производства 
2013 года. С действующими документами по лет-
ной годности — здесь претензий никаких. Однако 
есть три позиции — они сейчас проверяются и 
уточняются, — которые привели к катастрофе. 
Во-первых, вертолет взлетал с площадки запо-
ведника. По общепринятой практике воздушное 
пространство над заповедниками либо ограни-
чено, либо полностью закрыто для полетов. По 

предварительной информации, в данном случае 
летать там было запрещено. Во-вторых, лете-
ли они без уведомления соответствующих воз-
душных служб. То есть об этом полете никто не 
знал. Если бы егерь не увидел — а он заметил, 
что вертолет взлетел и через несколько минут 
упал над акваторией озера, — то, я вас уверяю, 
мы бы долго еще не знали, где вертолет и его 
пассажиры. Ведь для чего делается уведомление? 
Оно дает возможность поисково-спасательным 
службам, если вдруг экипаж не выходит на связь 
в установленное время, знать, во сколько выле-
тало это воздушное судно, по какому маршруту 
летело и где должно приземлиться. Тогда хотя 
бы известен район возможного поиска. Здесь 
же ничего этого не было — уведомления не было, 
просто захотели, сели в вертолет и без всякого 
уведомления полетели. И третий момент: полет 
выполнялся в темное время суток, а в это время 
полеты ни этому пилоту, ни данному конкретному 
вертолету выполнять было нельзя.

...Конечно, тела погибших найдут — поисками 
ведь занято пол-области. Конечно, их похоронят 
с почестями. И конечно, в траурных речах никто 
не станет вспоминать о том, что привело к этой 
катастрофе.

Вечером 12 февраля в поселке Чонгар 
Херсонской области Украины произошло 
столкновение ВСУ с членами самопровоз-
глашенного крымско-татарского батальона 
«Аскер». В результате конфликта военные 
на БМП проломили стену базы боевиков и 
вывезли оттуда целый арсенал из десятков 
гранатометов, автоматов и бомб. Но утром 
стороны заявили, что не имеют друг к другу 
претензий, а майор ВСУ даже извинился 
перед потерпевшими. «МК» разобрался в 
случившемся вместе с экспертами.

Несмотря на взаимное отсутствие пре-
тензий, крымские татары и украинские вла-
сти предлагают взаимоисключающие версии 
случившегося. Например, журналист Осман 
Пашаев утверждает, что за атакой стоял пья-
ный майор ВСУ Сергей Шпанко. Якобы один 
из предпринимателей Чонгара пожаловал-
ся ему на блокаду Крымa, которую устрои-
ли крымские татары, и тот пошел разгонять 
хулиганов. Впрочем, когда утром наступило 
похмелье, Шпанко пришел извиняться за со-
деянное. Причем его слова крымские татары 
записали на видео: «Приношу свои извинения. 
Надеюсь, что дальше мы будем нести службу 
совместно... Все, что мы чуть-чуть поломали, 
мы все до ума доведем, все сделаем», — ска-
зал офицер ВСУ.

В свою очередь в ВСУ тему штурма «Аске-
ра» стараются обходить стороной. Сначала 
пресс-секретарь ВСУ Игорь Бирюков заявил, 
что инцидент был связан с необходимостью 
разоружить самопровозглашенный крымско-
татарский батальон, который не входит ни в 
армию Украины, ни в ее нацгвардию. По его 
словам, изначально штурмовать его базу никто 
не собирался, но ситуация вышла из-под кон-
троля. Позднее пресс-служба ВСУ выпустила 
официальное сообщение, в котором было ска-
зано, что разоружению подвергся только один 
вооруженный до зубов отряд крымских татар. 
Якобы они вступили в конфликт с солдатами, 
обустраивающими свои позиции на границе с 
Крымом, за что и поплатились. И только экс-
замглавы нацполиции в Херсонской области 
Илья Кива заявил, что силовики изъяли на 
базе батальона целый склад оружия. В том 
числе речь идет о примерно 50 «Мухах», не-
скольких автоматах и пулеметах Калашникова, 
больше 36 тысяч патронов, тротиле и одной 
винтовке М16.

Как сказал глава запрещенного в России 
меджлиса крымско-татарского народа Рефат 
Чубаров, конфликт возник в результате того, 
что власти долгое время не признают батальон 
«Аскер» и его члены вынуждены действовать на 
полулегальном основании. Местные жители, 

которые недовольны блокадой Крыма, решили 
воспользоваться этим, чтобы стравить солдат 
и аскеровцев, заключил политик.

«МК» выяснил у экспертов, как украинцы 
относятся к крымско-татарскому батальону и 
почему власти не могут поставить его в рамки 
закона:

Андрей БУЗАРОВ, украинский 
политолог:

— Деятельность «Аскера» как обществен-
ной организации утратила свою актуальность 
еще полгода назад, когда правительство 
Украины официально запретило торговлю с 
Крымом. С тех пор никто не понимает, зачем 
они стоят под Чонгаром. Тем более их не со-
бираются признавать в качестве батальона, 
так как часть украинского общества относится 
к ним негативно. Они стали эхом из прошлого, 
им давно пора разойтись по домам. Киев мог 
бы разогнать этих добровольцев, но, судя по 
всему, они ему для чего-то нужны. Возмож-
но, речь идет о том, что при необходимости 
власти могут использовать «Аскер» в своих 
интересах как во внутренней политике, так 
и во внешней.

Вадим КАРАСЕВ, глава украинского 
Института глобальных стратегий:

— Крымские татары добиваются создания 
своей автономии в Херсонской области, но 
эта идея не нравится ни местным жителям, ни 
украинским властям. Но крымско-татарские 
политики и активисты необходимы Киеву, что-
бы продолжать отстаивать свои претензии на 
Крым. Поэтому руководство страны закрывает 
глаза на крымско-татарский батальон в Чон-
гаре, который является одним из шагов по 
созданию автономии. Что касается нынешнего 
конфликта, скорее всего, он произошел из-за 
анархистской деятельности, к которой склонны 
все добровольческие организации...

Денис ДЕНИСОВ, политолог:
— Батальон «Аскер» впервые отличился 

тем, что его члены перебили ЛЭП, через кото-
рые Россия поставляла в Крым электроэнер-
гию. Но теперь, когда стало очевидно, что по-
луостров ни за что не захочет возвращаться на 
Украину, необходимость в крымско-татарских 
боевиках отпала. При этом у них остался целый 
склад оружия, что позволило им превратить 
Херсонскую область в свою вольницу. Жите-
ли региона постоянно жалуются на разбой и 
унижения со стороны членов «Аскера». В конце 
концов коса нашла на камень, а формальное 
примирение сторон было вызвано лишь тем, 
что меджлис крымских татар и украинские 
власти решили не раскручивать эту позорную 
для всех участников конфликта ситуацию.

Артур АВАКОВ.

СЕГО ДНЯ
ЧП

Главным виновником смертности трудоспо-
собного населения страны, в первую очередь 
мужчин, депутаты Госдумы назвали алкоголь. 
Каким бы он ни был — качественный, суррогат-
ный или в виде настойки боярышника. Пробле-
му вклада алкоголя в смертность населения и 
демографические показатели в Госдуме обсу-
дили на круглом столе. Собравшиеся призвали 
перейти на «новый уровень алкогольной поли-
тики — взвешенный и позитивный».

Как напомнил зампред Комитета по охра-
не здоровья Николай Говорин, лишь в 2013 году 
нашей стране удалось выйти из ситуации, когда 
смертность стабильно превышала рождаемость. 
И едва наметился естественный прирост населе-
ния, как в прошлом году неожиданно снизилась 
рождаемость, из-за чего естественный прирост 
стал малоощутимым — всего-то 5 тысяч человек. 
Да и этим приростом мы обязаны главным образом 
мигрантам, которых в прошлом году укоренилось 
в России целых 250 тысяч человек. Наиболее не-
благоприятная ситуация сложилась на селе, где 
смертность всегда была выше городской, зато 
радовала рождаемость. Однако в 2016 году и она 
снизилась и стала даже ниже, чем в городах. Но 
уменьшается у нас не только сельское население, 
но и количество пенсионеров, подростков. Браков 
заключается все меньше: за 10 лет их количество 
снизилось на миллион.

Смертность от внешних причин сегодня вышла 
на третье место в структуре общей летальности 
граждан страны. И часто за «внешними причина-
ми» кроются алкогольные смерти. «Такого уровня 
алкогольной смертности сегодня нет ни в одной 
стране мира, — заявляет Говорин. — У нас северный 
стиль потребления больших доз крепкого алкоголя, 
замешанного на суррогате. 38% всех смертей в 
трудоспособном возрасте связаны с алкоголем. 
Каждый второй мужчина не достигает пенсион-
ного возраста. Между прочим, смертность мужчин 
трудоспособного возраста, которые находятся в 

местах лишения свободы, в три раза ниже!» В целом 
алкоголь укорачивает жизнь российских мужчин на 
20 лет, а женщин — на 17. А еще он влияет на будущие 
поколения: у 80% детей с умственной отсталостью 
один из родителей — алкоголик.

Что делать? Предложения на круглом столе 
звучали самые разные. Председатель Комитета Гос-
думы по безопасности и противодействию корруп-
ции Пескарев считает, что пора начать продажу по 
рецептам аптечных спиртовых настоек. «Они стоят 
в 3–4 раза дешевле водки — так, 250 мл настойки 
боярышника стоят 60 рублей, а самая дешевая 
волка — 190 рублей». Пескарев выдвигает идею, ко-
торую, впрочем, сам же считает малореализуемой: 
снизить акцизы… на водку. «Это сделает ее более 
доступной», — поясняет депутат. Но признается, 
что такие предложения могут быть восприняты как 
пропаганда алкоголя.

Тем временем замруководителя Роспотреб-
надзора Ирина Брагина говорит, что большинство 
отравлений связано вовсе не с аптечными настойка-
ми, а с передозировкой этанола. А вот с пищевыми 
ароматизаторами, которые сегодня выпускаются в 
пол-литровых бутылках, крепостью в 40 градусов, 
и которые производители называют «Русская», 
«Пшеничная» и пр., поделать ничего нельзя: всем 
требованиям они соответствуют. Запретить их мож-
но лишь если они создадут угрозу чьей-то жизни.

Тем временем главный психиатр-нарколог 
страны Евгений Брюн выступил с несколькими 
новаторскими идеями. Например, ввести в стране 
госмонополию на алкоголь, и на парфюмерную про-
дукцию в том числе. Запретить продавать спиртное 
в жилых домах. Повысить страховые взносы в ОМС 
для злоупотребляющих психоактивными вещества-
ми граждан. И, наконец, законодательно разрешить 
принудительную госпитализацию алкоголиков. В то 
время как Росалкогольрегулирование предлагает 
сажать физических лиц за незаконную продажу 
спиртного.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КРЫМСКО-ТАТАРСКИЙ 
БАТАЛЬОН БРАЛИ ШТУРМОМ

РЫБЬЯ ПАМЯТЬ  
НАШЕГО ТУРИСТА
Почему мы отдыхаем не там, где дешево и удобно,  
а стремимся в места дорогие и опасные

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный корреспондент 
отдела силовых структур

РЕПЛИКА ПОЛЕТ НА ВЕРТОЛЕТЕ КАК РУССКАЯ РУЛЕТКА

ОТ СУДЬБЫ НЕ УЛЕТИШЬ

c 1-й стр.

Украинские военные нашли на базе «Аскера» тротил, 
гранатометы, автоматы и 36 тысяч патронов

Шеф-пилот Дмитрий Ракитский  
20 лет пилотировал вертолеты.

Александр Банных не в первый раз 
попал в авиакатастрофу.

АЛКОГОЛЬ ПРИЗНАН ГЛАВНЫМ 
ВИНОВНИКОМ СМЕРТИ РОССИЯН

От демографической ямы страну могут спасти принудительное 
лечение пьяниц и «посадки» за продажу суррогата
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

  Екатерина ГУРКИНА

Cтавки по вкладам для «физиков» 
медленно, но верно снижаются: 
двузначная доходность частных 
депозитов на рынке нынче ред-
кость. Комментируя удешевление 
тарифов, банкиры ссылаются на 
разные причины, но ясно одно: 
если есть желание разместить 
свои сбережения в банке, стоит 
поторопиться.

Свободное падение
По данным ЦБ РФ, в первой декаде ноября 

2016 года средняя ставка по рублевым вкладам 
физлиц десяти крупнейших депозитных банков 
составляла 8,7%, в третьей декаде января года 
текущего — всего 8,2% годовых. За три месяца 
цифра уменьшилась на 0,5 процентных пункта 
— это немало, и такая динамика сохранится в 
дальнейшем. 

Почему банкиры сознательно девальвируют 
привлекательность своих депозитных линеек? 
Средства населения им не нужны? Нужны, но не 
очень: как известно, кредиты «физикам» выда-
ются вкладами населения, а кредитование раз-
вивается медленно и печально. «ЭВ» узнавал, в 
какой валюте и в какие депозитные инструменты 
лучше всего инвестировать накопления.

Фартовый рубль 
Для начала разберемся с валютой. После 

довольно продолжительного восхождения курс 
рубля снова просел под влиянием заявлений 
финансовых чиновников о запланированном 
снижении рубля в пределах 10% от текущих 
значений. Правда, потом быстро наверстал 
утраченные позиции. Между тем смена пре-
зидента в США в среднесрочной перспективе 
может повлиять на политику ФРС в отношении 
ключевой ставки, так что перспективы доллара 
на мировом, а значит, и на внутреннем валютном 
рынке туманны. 

Большинство российских граждан не 
особенно увлекаются макроэкономическим 
анализом, поэтому мы без обиняков спроси-
ли экспертов: в какой валюте сберегать? Ведь 
кроме родного рубля и «зеленого» доллара есть 
еще и евро. «На мой взгляд, конвертировать 
сбережения в евро рационально, только если 
человек запланировал существенные траты в 
этой валюте: например, покупку недвижимости в 
еврозоне. Уходить из рублей в доллар сейчас не 
вижу смысла: недавняя по историческим меркам 
девальвация сняла напряжение в экономике. А 
ставки в рублях существенно выше, поэтому в 
2016–2017 годах, по моему мнению, в реальном 
выражении рубль интереснее доллара», — от-
метил старший вице-президент банка «Глобэкс» 
Евгений Ретюнский.

Вклад «плюс сайз»
Возникает второй вопрос. Какой вклад 

лучше — пополняемый или без возможности 
довнесения средств? Казалось бы, ответ оче-
виден: надо брать вклад, ставка по которому 
выше. А доходность непополняемых вкладов 
традиционно в среднем на 0,3–1 п.п. больше, 
чем их пополняемых «собратьев». 

Но не все так просто. «В прошлом году 
наметился тренд, который продолжается сей-
час: граждане зачастую отдают предпочтение 
именно пополняемым вкладам, чтобы зафикси-
ровать доходность в условиях снижения ставок 
на рынке. К примеру, клиент открывает депозит 
на небольшую сумму, а в дальнейшем по мере 
появления свободных средств пополняет его. 
Ведь через полгода-год таких ставок, как сей-
час, уже не предвидится, они продолжат сниже-
ние», — рассказывает заместитель директора 
департамента разработки розничных продуктов 
Бинбанка Наталья Меньшова. 

«Люди просто «бронируют» себе текущие 
ставки для того, чтобы в будущем иметь возмож-
ность ими воспользоваться», — подтверждает 
директор департамента пассивных, страховых 
и инвестиционных продуктов банка «Открытие» 
Вадим Погосьян. Тем не менее в опрошенных 
«ЭВ» кредитных организациях доля пополняе-
мых вкладов в общем портфеле частных депо-
зитов редко превышает 10–30%. 

Директор департамента развития частного 
банковского бизнеса Абсолют-Банка Евгений 
Сафонов обратил внимание на следующую 
тенденцию: «Последнее время мы отмечаем 
увеличение доли классических вкладов, без 
возможности пополнения и частичного отзыва 
средств, по которым процентная ставка тра-
диционно выше. Поэтому такие вклады всегда 
вызывают наибольший интерес у вкладчиков, 
особенно сейчас, когда доходность по вкладам 
сокращается по причине снижения инфляции, 
снижения ключевой ставки, а также «профицита» 
ликвидности в банковской системе».

А руководитель направления депозитных 
продуктов банка «Хоум Кредит» Надежда Кули-
кова отмечает разницу в динамике изменения 
средней суммы вкладов в разные годы. Так, на-
пример, в 2013–2014 годах она росла примерно 
на 5% ежегодно, в 2015 году заметно снижалась 
из-за кризисных явлений в экономике на 30%, а 
в 2016 году выросла почти в 2 раза по сравнению 
с предыдущим годом. Похожие цифры озвучили 
и другие игроки рынка.

Падать не больно
Невероятно, но факт. Для некоторых банков 

общерыночное снижение ставок по вкладам 
стало драйвером развития. «Разница между 
ставками в крупном федеральном банке и не-
большом малоизвестном банке значительно 
сужалась в течение всего года, и многие кли-
енты предпочитали доверить свои сбережения 
крупным, надежным брендам», — рассказывает 
Погосьян. 

Впрочем, в перечне известных банковских 
брендов нашлись два крупных игрока, не поже-
лавших откровенничать с «ЭВ» на тему депозитов 
физических лиц. Сбербанк проигнорировал 
запрос, а в банке «Тинькофф» пообещали предо-
ставить информацию, но в последний момент 
«соскочили». «Извините, но мы в этот раз не 
комментируем», — сообщила «ЭВ» менеджер 
по коммуникациям банка Руфия Арсланова. 
Причины не уточнила.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

На фоне снижения ставок по 
депозитам частные инвесторы 
ищут новые доходные и надежные 
инструменты. Все чаще в сферу 
их интересов попадают облига-
ции. Главное в инвестициях — не 
стараться заработать все и сейчас, 
сейчас лучше оставаться консерва-
торами, советуют эксперты.

Идеальная схема «инвестиций в кризис» 
выглядит примерно так: чаще всего в выигры-
ше оказываются те, кто неспокойный период 
«пересидел с деньгами» на банковском депозите 
или в коротких облигациях, затем переложил-
ся в серебро и золото. И после, на самом пике 
турбулентности, продал приобретенные ранее 
драгоценные металлы и купил акции, которые 
находились «на дне». 

К сожалению, есть две проблемы. Во-первых, 
эта простая схема не всегда полностью верна. 
Во-вторых, следовать ей психологически до-
вольно сложно, а потому получается редко. Тем 
не менее приблизительно реализовать такой план 
можно, а значит, есть шанс выйти из кризиса не 
с потерями, а с прибылью. «Лучше всего распре-
делить средства между банковскими депозита-
ми (до страховой суммы АСВ в 1,4 млн рублей), 
облигациями (можно купить государственные 
ОФЗ), серебром и золотом (можно фьючерсные 
контракты, но лучше — инвестиционные монеты) 
и акциями. Драгоценных металлов можно иметь 
10–15%, на отзывно-пополняемых депозитах — 
еще 25–30%», — говорит Дмитрий Александров 
из ИГ «Универ».

По мнению эксперта, около 20–25% можно 
держать в облигациях и оставшиеся 30–35% — в 
акциях крупных эмитентов, и желательно платя-
щих хорошие дивиденды (5–7% годовых). Когда 
начинается нестабильный период и рынки акций 
падают на 15–20%, часть коротких облигаций и 
средств с депозитов (около трети) можно про-
дать и купить акции. Если рынок поднимается к 
прежним уровням, исходная позиция восстанав-
ливается, полученная прибыль используется для 
пополнения депозитов или облигационной части 
портфеля. «Если падение углубляется еще на 
15–20%, можно продать еще половину облигаций 
и закрыть еще половину депозитов, купив акции. 
Драгоценные металлы в этот момент дорожают, 
и половину от них также можно продать», — от-
мечает Артем Деев из Amarkets. 

В итоге при падении рынка акций на 40–50%, 

что бывает сравнительно редко, вы практически 
удваиваете размер ваших инвестиций в них и 
при этом сохраняете потенциал для дальнейших 
покупок (или личных расходов) в виде остатков 
надежных активов (короткие государственные 
облигации, депозиты, золото). 

«Острые фазы кризиса занимают обычно 
около полугода, восстановительный рост — еще 
около полутора лет, так что излишняя поспеш-
ность ни к чему. Возможно, это умеренно консер-
вативный подход, но главное в инвестициях — не 
стараться заработать всё и сейчас», — говорит 
заместитель председателя правления Локо Банка 
Андрей Люшин. 

С таким подходом соглашается и управляю-
щий директор БКС Ультима Станислав Новиков. 
По его мнению, акции предполагают практически 
неограниченное движение стоимости вверх и 
вниз, а облигации гораздо более предсказуемы 
и консервативны. У российского рынка акций в 
этом году потенциал роста составляет 15–20%. 
Такой сценарий вероятен при продолжении 
стабилизации спроса и предложения на рынке 
нефти, улучшении отношений по линии РФ — 
США и геополитического фона в целом, а также 
при дальнейшем восстановлении отечественной 
экономики. 

Консервативным инвесторам разу-
мно поторопиться с покупкой облигаций, 
учитывая ожидания долгосрочного сни-
жения ставок. Сейчас на рынке можно 

найти рублевые облигации высокого качества с 
доходностью 9,5–10%. «Ставки по вкладам про-
должат снижаться по мере сокращения ключевой 
ставки ЦБ, средняя доходность по депозитам 
может к концу года уйти к 6–7%. Золото может 
продолжить рост в первом квартале вплоть до 
$1300 за тройскую унцию на некоторой неопреде-
ленности в связи с приходом к власти в США До-
нальда Трампа, однако в дальнейшем котировки 
желтого металла могут вернуться к значениям 
конца 2016 г.», — пояснил Новиков. 

К сожалению, многие инвесторы склонны 
принимать решение о размещении средств, 
ориентируясь на результаты прошедшего года. 
«Хотелось бы предостеречь начинающих инвесто-
ров от излишне самонадеянных покупок. Рынок 
акций (в т.ч. российский) очень волатильный. 
После роста на 26% в прошедшем году он легко 
может скорректироваться, к примеру, вслед за 
ценами на нефть уже в первом квартале 2017 
года», — полагает начальник управления инве-
стиций УК «Райффайзен Капитал» Владимир 
Веденеев. 

Поэтому он рекомендует быть максимально 
аккуратными и осторожными. Тем, кто плани-
рует получать доходность российского рынка 
акций (потенциал роста которого в долгосрочной 
перспективе действительно значителен), инве-
стировать лучше регулярно, пусть и небольшие 
средства, используя локальные просадки рынка, 
и, конечно, ориентироваться на долгосрочный 

горизонт: 3–5 лет. При этом доля отраслевых 
фондов в портфеле, на взгляд аналитика, не долж-
на превышать 10–15%, иначе риск серьезной 
просадки всего портфеля очень высок. Индекс 
ММВБ может показать доходность 10–15% по 
итогам 2017 г., а средняя дивидендная доход-
ность российского рынка в 2017 г. составит 5–6%, 
считает Веденеев. 

Из отраслевых фондов опрошенные «ЭВ» 
специалисты рекомендуют присмотреться к по-
требительскому сектору, который быстрее всего 
реагирует на стабилизацию экономики и рост 
потребительской активности населения. Также 
интересными могут стать акции металлургиче-
ского сектора. При сохранении текущих рыночных 
условий акции сталелитейных компаний (НЛМК, 
«Северсталь», ММК) могут продолжить свой рост 
из-за снижающейся инфляции в России (соот-
ветственно, и ставок) и высокой дивидендной 
доходности этих бумаг. Бумаги с доходностью 
порядка 7–10% будут пользоваться все боль-
шим спросом в ближайшие годы, что приведет 
к их росту, это касается всех секторов с высокой 
дивидендной доходностью. 

«Имеет смысл присмотреться к компаниям 
с хорошо понятной стратегией развития и диви-
дендной политикой. Если компания из года в год 
выплачивает хорошие дивиденды, это служит 
страховкой в случае волатильности на рынке 
акций. Мы также позитивно смотрим на акции 
золотодобывающих компаний и ETF, ориенти-
рованные на золото», — резюмирует директор 
инвестиционной группы UCP Андрей Марченко. 

По мнению специалистов, в нынешней си-
туации консервативный подход к инвестициям 
является наиболее правильным для частных 
инвесторов. Рублевым инвесторам стоит рас-
смотреть покупку локальных корпоративных 
бумаг качественных эмитентов: они дают пре-
мию к ОФЗ, и в них низкая доля нерезидентов. 
Последнее уменьшает потенциал сильных про-
садок бумаг при изменении ожиданий глобаль-
ных инвесторов по рублю и привлекательности 
сделок Сarry-trade. 

«Если инвестор готов нарастить риск, то 
следует добавить акции крупнейших российских 
компаний — «Газпрома», «Лукойла», Сбербанка 
и «Сургутнефтегаза». Долларовым инвесторам 
стоит присмотреться к суверенным облигаци-
ям развивающихся экономик, тем более сейчас 
есть интересные стрессовые истории, к приме-
ру, Мексика и Турция», — отметил аналитик «УК 
Альфа-Капитал» Денис Асаинов. Ему нравятся 
среднесрочные выпуски с погашением до 2021 
года, тем более можно рассматривать не только 
суверенный долг, а еще и еврооблигации го-
скомпаний. Менее рисковой идеей будет покупка 
суверенных облигаций Бразилии, где еще не 
отыграны идеи улучшения макроэкономической 
политики и низкой доли валютного долга. «На 
российском рынке еврооблигаций стоит при-
держиваться защитной стратегии, уменьшив 
дюрацию и увеличив долю наличных денежных 
средств, и подождать возможности для входа по 
более привлекательным ценам и доходностям», 
— заключил Асаинов. 

Белокаменная получила 
рекордный доход 

Департамент финансов Москвы опубликовал 
предварительные данные об исполнении бюдже-
та в 2016 г. По сравнению с 2015 г. доходы выросли 
на 11%, до 1,852 трлн руб., а расходы — на 14%, до 
1,736 трлн. По мнению экспертов, рост доходов 
связан с увеличением поступлений от налога на 
прибыль до 572 млрд руб. (на 18%) в основном 
за счет финансового сектора. По данным с сайта 
правительства Москвы, в 2015 г. финансовый 
сектор принес 68,75 млрд руб. налога на прибыль, 
а в 2016 г. — 141,41 млрд руб. Отметим, что на-
лог на прибыль начал расти впервые с момента, 
когда нефтегазовые консолидированные группы 
налогоплательщиков перестали платить налоги в 
Москве. Основным источником доходов бюджета 
Москвы продолжает оставаться налог на доходы 
физических лиц — 745,1 млрд руб. (40,2%), его 
поступления выросли на 7,7%. 

Рост расходов в 2016 г. связан с увеличени-
ем финансирования адресной инвестиционной 
программы на 18%, до 418,8 млрд руб. Вторая по 
величине статья расходов Москвы — социальная 
поддержка жителей города — обошлась в 367,5 
млрд руб. В итоге бюджет исполнен с профицитом 
в 116 млрд руб. Сама Москва планировала дефи-
цит в 170 млрд руб. Большая часть профицита на-
правлена на погашение государственного долга 
города, говорится в сообщении департамента 
финансов. За 2016 г. долг Москвы сократился 
в 2,3 раза и на 1 января 2017 г. составил 61,9 
млрд руб. 

Приватизация для 
владельцев 500 тыс. 
жилых помещений стала 
бессрочной
«Порядка 500 тыс. жилых помещений в Рос-

сии необходимо приватизировать. Из них 300 
тыс. — это аварийное жилье. Сюда также входят 
жилые помещения в Крыму, собственники кото-
рых сегодня реализуют право на приватизацию», 
— заявил первый зампредседателя думского Ко-
митета по жилищной политике и ЖКХ Александр 
Сидякин. По его словам, помимо тех, кто прожи-
вает в аварийном жилье, правом приватизации 
не воспользовались те, кто живет в общежитии, 
а также люди, которые не могут договориться с 
другими членами семьи о приватизации. «За 25 
лет своим правом приватизации воспользова-
лись более 30 миллионов человек», — отметил 
депутат. Бесплатная приватизация жилья, на-
чатая в 1992 году, должна была завершиться 
1 января 2007 года, но ее сроки несколько раз 
продлевались, в последний раз — до 1 марта 2017 
года. В конце прошлой недели Госдума приняла 
в третьем, окончательном чтении законопроект 
о бессрочной бесплатной приватизации жилья 
для всех россиян. 

Штрафы за срыв 
госконтрактов станут 
меньше
Минфин России подготовил поправки в по-

становление правительства, определяющее 
неустойки за срыв госконтракта. Сейчас для за-
купок от 100 млн рублей штраф за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение обязательств 
— полпроцента от суммы. Для меньших сумм 
— процент больше. Санкции ожидают как ис-
полнителей, так и заказчиков, не выполняющих 
контрактных обязательств. Предлагается ввести 
более сложную шкалу: от 100 млн до 500 млн — 
0,5% суммы, от 500 млн до 1 млрд — 0,4% и так 
далее. Для самых крупных госконтрактов — от 
10 млрд рублей — неустойка будет в пять раз 
меньше, чем сейчас, — 0,1% от цены сделки. 
Еще одно изменение: Минфин ввел условие, 
что общий размер пени не может превышать 

суммы контракта. Дело в том, что в постановле-
нии №1063 отдельно оговорены санкции не за 
срыв, а за задержку выполнения контракта. Они 
пропорциональны количеству дней просрочки 
и теоретически могут вырасти до астрономи-
ческих сумм. При этом в законодательстве не 
регламентировано, в каких случаях контракт 
надо считать невыполненным, а когда — за-
держанным. По мнению экспертов, поправки 
не изменили главного недостатка постановле-
ния о штрафах: размер неустойки по-прежнему 
определяют формально, как процент от цены 
сделки. Неустойка и дальше не будет зависеть 
от суммы реального ущерба.

Самая дорогая аренда 
магазинов у Павелецкого 
вокзала

По оценке Knight Frank, самыми дорогими 
по стоимости аренды магазинов среди при-
вокзальных площадей Москвы являются районы 
Павелецкого, Курского и Белорусского вокзалов. 
Так, собственники помещений рядом с Паве-
лецким вокзалом в среднем запрашивают 81 
400 руб за кв. м в год. Аренда магазинов рядом 
с Курским вокзалом в среднем обойдется в 72 
700 руб. за кв. м, Белорусского — 60 200 руб. за 
кв. м. Высокий уровень ставок аренды в поме-
щениях, расположенных у Павелецкого вокзала, 
эксперты объясняют наличием качественного 
предложения стрит-ритейла на первых этажах 
в близлежащих зданиях и высоким пешеходным 
и транспортным трафиком. Состав арендаторов 
формируется как обычной розницей, так и из-
вестными сетевыми операторами. Помещения 
уличной торговли, расположенные у Курского 
вокзала, вынуждены конкурировать с торго-
вым центром «Атриум», который притягивает 
основной покупательский трафик. А разброс 
ставок аренды у Белорусского вокзала вызван 
спецификой распределения пешеходных по-
токов. Привокзальная площадь делит терри-
торию на разные зоны: первая сформирована 
потоками, которые дают бизнес-центры А класса 
белорусского делового района, вторая большей 
частью состоит из пассажиропотоков железной 
дороги, отмечается в пресс-релизе. Аналитики 
считают, что уровень арендных ставок на при-
вокзальных территориях сопоставим с такими 
торговыми коридорами, как Маросейка и Но-
вый Арбат. «В основном помещения у вокзалов 
арендуют операторы быстрого питания, мелкая 
розничная торговля товарами в дорогу, прессой, 
продуктами, подарками и сувенирами», — от-
мечает директор направления стрит-ритейл KF 
Виктория Камлюк.

«Хронических» 
безработных стало больше
В России растет число «хронических» без-

работных — граждан, которые, лишившись места, 
в течение как минимум года не могут устроиться 
на новую работу. По данным Росстата, на конец 
2014 года доля жителей страны, находящих-
ся в затяжном поиске работы, была на уровне 
27,1%. По итогам декабря 2016-го она достигла 
29,8%. Включая тех, кто активно ищет работу, 
но не зарегистрировался в Центрах занятости 
населения, это свыше 1,2 млн человек. Больше 
всего «хронических» безработных на селе: почти 
половина незанятых. В городе — около четверти. 
Большинство граждан в России, лишившись 
работы, ищут ее через родственников, друзей 
и знакомых. В Центры занятости населения об-
ращаются меньше четверти потенциальных соис-
кателей. Средний срок поиска работы в регионах 
сильно отличается. В Алтайском крае, напри-
мер, соискателям требуется всего 2,5 месяца, 
в Волгоградской области на поиски уходит 5,5 
месяца, в Орловской — 6,3 месяца. В среднем 
по России — 7,6 месяца. 

БУДУЩЕЕ В ДОЛГАХ
Куда вкладывать деньги?

поступило в 2016 году в бюджет Москвы в виде штрафов за правонарушения в обла-
сти дорожного движения, что на 11,8% больше, чем годом ранее (11,3 млрд руб.). 

13,144 млрд руб. 24,2 трлн руб.

цифра
цифра

76% владельцев 
самостроя готовы 
добровольно 
демонтировать магазины
Принудительный снос объектов в Мо-

скве, признанных самостроем, начнется не 
ранее 14 февраля и будет проходить в свет-
лое время суток, сообщила Государственная 
инспекция по контролю за использованием 
объектов недвижимости Москвы. 76% объектов 
самостроя из четвертого списка владельцы 
готовы демонтировать в добровольном по-
рядке. Напомним, за добровольный демон-
таж опасного объекта и прекращение права 
собственности его владелец может получить 
компенсацию. Выплаты осуществляются пре-
фектурами не позднее двух месяцев со дня 
соответствующего обращения. Компенсация 
за снос объекта самовольного строительства 
силами собственника составляет 55,5 тыс. 
рублей в расчете на каждый кв. м недвижи-
мости. Если владелец обратился к городу за 
содействием в демонтаже, компенсация —  
51 тыс. рублей в расчете на каждый кв. м.

ВКЛАДЧИКИ ТЕРЯЮТ ИНТЕРЕС
Депозитные ставки продолжают падать

держат в банках физлица на рублевых и ва-
лютных вкладах, подсчитал ЦБ.

Депозитный антирекорд
В начале февраля депозитные ставки 

в российских банках упали до минимума за 
три последних года. Так, средний размер 
максимальной процентной ставки по рубле-
вым вкладам в десяти крупнейших по объему 
привлеченных в депозиты средств российских 
банках в конце января 2017 года опустился 
до 8,29% годовых, сообщил Банк России. 
По мнению экспертов, падение депозитных 
ставок продолжится в текущем месяце.
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  Олег БАСОВ

В Московской области резко со-
кратился средний бюджет покупки 
участка без подряда и обычной 
дачи. А вот загородные коттеджи 
и таунхаусы, построенные из со-
временных качественных материа-
лов, подешевели не так сильно: на 
10–18%. 

По итогам прошлого года число сделок со-
кратилось почти на четверть, а за весь кризисный 
период риелторы потеряли 50% клиентов. По 
расчетам РК «Миэль-Загородная недвижимость», 
в минувшем году на 33% по сравнению с 2015-м 
сократился средний бюджет покупки подмо-
сковных дач. Если два года назад покупатели 
отдавали за обычную дачу около 3,2 млн руб., то 
в прошлом году — не более 2,1 млн руб.

При этом подавляющее большинство за-
городных домов на вторичном рынке загород-
ной недвижимости переоценены, стоимость 
некоторых объектов завышена до 50%. Больше 
половины всех продаваемых домов, по оценке 
экспертов, являются неликвидными объектами: 
к ним не подведены коммуникации, они располо-
жены в отдаленных районах Подмосковья, где 
нет необходимой для жизни инфраструктуры.

По расчетам аналитиков «Инком», по итогам 
прошлого года средняя цена предложения на 
рынке загородной недвижимости снизилась 
на 22,2%, до 6,3 млн руб. Самую значительную 

отрицательную динамику продемонстрировали 
участки без подряда, подешевевшие на 33,3% — 
в среднем до 2,4 млн руб., следом идут коттеджи, 
потерявшие 18,2% — до 35,1 млн руб. Таунхаусы 
опустились в цене на 8,5%, до 10,8 млн руб., 
дуплексы — на 6,5%, до 10 млн руб.

Причин падения цен на загородную жилую 
недвижимость несколько: снижение доходов 
рядовых граждан, хронические пробки воз-
ле съездов на МКАД, которые отнимают уйму 
времени, закредитованность девелоперов и 
растущее налоговое бремя. 

В этом году власти Московской области 
будут облагать двойным земельным налогом 
все незарегистрированные дома. Также пла-
нируется ввести повышенный коэффициент на 
земельные участки, где возведены постройки, 
но они никак не оформлены. Это могут быть 
садовые и дачные участки. Перечень земельных 
наделов пока еще обсуждают. Но уже извест-
но, что заборы, бассейны, террасы, навесы, 
беседки и некапитальные постройки под эту 
норму не попадут. Как сообщили в Федераль-
ной налоговой службе, в Московской обла-
сти «вне закона» находится не менее 500 тыс. 
домов, гаражей, бань и других построек. Так 
что владельцам этого имущества придется 
раскошелиться. 

В конце прошлого года наибольший спрос 
приходился на дачи (40% всех заключенных 
сделок) и участки без подряда ((УБП, 31%). 20% 
покупателей сделали выбор в пользу коттед-
жей, еще 9% выбрали блокированное жилье 
(таунхаусы и дуплексы). Чаще всего дачники 
выбирают уже построенные дома не дороже 3 
млн руб., расположенные в ближнем Подмо-
сковье. «Те, кто проявляет интерес к участкам 
без подряда, предпочитают лоты на расстоянии 
30–40 км от МКАД, с подведенными коммуни-
кациями и ценником до 1,5 млн руб. Покупатели 
коттеджей останавливаются на готовых домах 
с отделкой, удаленностью не более 50 км от 
Москвы и ценой 4–5 млн руб., приобретающие 
таунхаусы и дуплексы — на объектах за 3–4,5 
млн руб. в радиусе 20–30 км от МКАД», — со-
общили в «Инком-Недвижимости».

Как считают эксперты, вышеназванные 
тенденции продолжатся и в этом году. То есть 
и скромные дачи, и качественные коттеджи в 
элитных поселках будут и дальше дешеветь. 
Кроме этого специалисты ожидают рост инте-
реса покупателей к загородным квартирам. 

  Ольга КВАСОВА

Весь минувший год покупатели 
ждали, когда цены на столичные 
квартиры достигнут дна. И наконец 
дождались. За последние  
12 месяцев средний бюджет по-
купки в Белокаменной снизился на 
20%. Но и это не предел. Практиче-
ски все застройщики готовы дать 
скидку — от 2% до 20%. Сейчас 
рынок недвижимости — это рынок 
покупателя.

Три причины
Столичные «квадраты» дешевеют из-за трех 

основных причин. Во-первых, значительно упала 
платежеспособность населения. Во-вторых, на 
первичном рынке появился огромный объем жи-
лья: подавляющее большинство новостроек было 
заложено до начала кризиса и санкций Запада. 
В-третьих, в последние годы был свернут ряд 
госпрограмм, стимулирующих покупку нового 
жилья. Например, в этом году закрыта программа 
субсидирования ставок по ипотеке.

По оценке «Метриум групп», в среднем стои-
мость первичного жилья в Москве по итогам про-
шлого года снизилась на 0,7% (до 148,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м). Лидер падения — Северо-Западный 
административный округ, где средняя цена 1 
кв. м за год опустилась на 10,9% — до 151,2 тыс. 
руб. Больше всего, на 14,9%, до 150,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м, подорожало жилье на северо-востоке. 
При этом большая часть новостроек продается в 
ЮВАО (29%) и ЮАО (17,4%). А на долю недавнего 
лидера — ВАО — теперь приходится всего 3%. 
В остальных округах доля предложения состав-
ляет от 7,3% (ЮЗАО) до 13,3% (СВАО). Сегодня 
самым масштабным проектом в старых границах 
Москвы является микрорайон Некрасовка, в 
рамках которого планируется возведение более 
2 млн кв. м.

Минус 20% 
«Сейчас на первичном рынке Москвы вы-

ставлены на продажу 2,8 млн кв. м квартир и 
апартаментов. Это порядка 50 тыс. лотов», — со-
общил руководитель департамента аналитики и 
консалтинга компании «Бест-Новострой» Сергей 
Ложбанидзе. По его словам, больше всего ново-
го жилья относится к бизнес-классу (1,1 млн кв. 
м, или около 15 тыс. квартир). На втором месте 
— комфорт и эконом: это порядка 1,5 млн кв. м, 
или 17 тыс. квартир. 

Бюджет покупки, отметил эксперт, за ми-
нувший год снизился на 20%: «с 7 с небольшим 
млн руб. до 6 с небольшим млн руб. для эконом-
класса, а для комфорт-класса это составляет 
порядка 10 млн руб.». 

По словам риелтеров, самый ходовой товар 
— дешевые квартиры. Люди согласны даже на 
малометражные студии, лишь бы приобрести 
себе новое жилье. Главный тренд начала года — 
продолжающаяся переориентация части спроса 
и предложения из Московской области в Москву. 
«Покупатели в большей степени заинтересованы 
в покупке квартиры в столице, чем в Подмосковье, 
пусть даже меньшей комнатности и площади, с 
большей долей заемных средств, но с сопоста-
вимым бюджетом покупки», — отметила руково-
дитель АКЦ Est-a-Tet Юлия Сапор.

Чемпион с проблемами
Самые доступные новостройки в грани-

цах МКАДа сосредоточены, по расчетам «ИРН-
Консалтинг», в нескольких районах города. В 
Отрадном, например, можно купить «трешку» 
площадью 86,4 кв. м по 112 800 руб. за 1 кв. м. В 
Люблине один «квадрат» в двухкомнатной квар-
тире площадью 57,22 кв. м стоит 112 200 руб. В 
Западном Дегунине есть предложение поин-
тереснее: здесь 1 кв. м. в «трешке» площадью 
92,8 кв. м продается за 107 922 руб. Еще один 
демократичный вариант выставлен на продажу 
в Марьине: двухкомнатная квартира площадью 
62,7 кв. м по 104 508 руб. за кв. м. Ну а чемпион 
Москвы по демократичным ценам находится в 
Бирюлеве Восточном: здесь за один «квадрат» 
в новой трехкомнатной квартире площадью 92,8 
кв. м застройщик просит 75 439 руб.

Однако не спешите покупаться на совсем 
дешевые метры. Так, в Бирюлеве Восточном 
девелопер проекта-чемпиона систематически 
нарушает сроки сдачи домов: суды завалены 
исками обманутых покупателей. С десяток го-
товых коробок пустуют уже несколько лет. Но 
отделочные работы в них не ведутся. Из про-
екта под благовидными предлогами исчезает 
«социалка».

Еще одна беда крупного проекта в Бирюлеве 
Восточном — плохая транспортная доступность. 
На то, чтобы добраться вечером общественным 
транспортом от метро «Царицыно» до ЖК, не-
редко уходит 40 минут. Единственный маршрут 
автобуса №182 ходит по улице Элеваторной 
редко и забит под завязку. Личный автомобиль 
не спасает: в часы пик на мосту через железную 
дорогу между улицами Бакинской и Липецкой 
— хронические пробки. Самый быстрый способ 
добраться до ЖК — нелегальные маршрутки со 
стоячими местами! Но ездят они с нарушением 
правил и часто попадают в аварии. Несмотря на 
жалобы, дорожная полиция и местные власти 
смотрят на транспортные проблемы новоселов 

сквозь пальцы, что наталкивает на нехорошие 
предположения об откатах от плохо говорящих 
на русском языке «таксистов». Тем не менее про-
дажи в проблемном ЖК идут бойко благодаря 
агрессивной рекламе в СМИ.

Фактор страха
Цена по-прежнему является важным кри-

терием при выборе жилья. Но сегодня это да-
леко не главное. Самый важный вопрос: как 
крепко стоит на ногах девелопер, готов ли он 
выполнить взятые на себя обязательства? В 
прошлом году доля банкротства застройщи-
ков, продающих жилье по 214-ФЗ «О долевом 
строительстве», выросла вдвое — до 1,8%. По 
оценке РАСК, в одной из стадий банкротства в 
настоящее время находятся 149 компаний из 5,5 
тыс. существующих. На их балансе находятся 4,5 
млн кв. м незавершенного жилья. Больше всего 
банкротящихся компаний зарегистрировано 
в Москве — их 11. За столицей на «почетном» 
втором месте идет Московская область: там 

зафиксировано девять таких компаний. Игроки 
покидают строительный рынок из-за сокраще-
ния покупательского спроса и недоступности 
заемного финансирования. 

В 2016 году застройщики Москвы нарушили 
сроки строительства и ввода по 20 объектам, 
сообщил председатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев. Среди объектов, сроки 
сдачи которых были нарушены, он назвал дома 
на улице 6-й Радиальной (ЖК «Царицыно»). Кроме 
того, по его словам, сроки ввода объектов в экс-
плуатацию нарушили такие застройщики, как ОАО 
«Моспромстройматериалы», ООО «ЭнКо Инвест», 
работающие в Щербинке, ЗАО «Гарус», которое 
строит в 4-м Котельническом переулке.

Поэтому перед заключением договора 
разумно оценить деловую активность на строй-
площадке. Хороший индикатор после «выхода из 
котлована» — количество работающих строитель-
ных кранов. Не пожалейте времени на интернет-
разведку. На поисковиках Рунета можно узнать 
много интересного о жилых комплексах. Напри-
мер, фигурирует ли его застройщик в скандалах? 
Почитайте также отзывы новоселов в социальных 
сетях.

Известно, что выгоднее и безопаснее всего 
покупать новостройки на первом этапе строи-
тельства. Девелопер еще старается показать 
товар лицом, следит за качеством работ, чтобы 
привлечь покупателей на вторую очередь. Да и 
с финансированием пока все в порядке. Как по-
казывает практика, реже всего сроки сдачи жилья 
срываются именно на первой стадии проекта. 
Потом многое зависит от профессионализма и 
добропорядочности застройщика.

Как считает гендиректор АН «Бон Тон» На-
талия Кузнецова, текущий год будет таким же 
насыщенным в плане выхода на рынок новых мас-
штабных проектов как на территории старой, так и 
Новой Москвы. Наибольшее количество проектов 
появится в массовом сегменте, в особенности в 
рамках редевелопмента промышленных зон.

По прогнозу «Метриум групп», в 2017 году в 
московских новостройках может быть продано 
1,84 млн кв. м, или 39% от общего объема пред-
ложения. В 2018 году будет реализовано 1,93 млн 
кв. м жилья (40% от общего объема). Первичный 
рынок жилья будет сильно зависеть от уровня 
доходов рядовых граждан, а также от динамики 
средних ставок по ипотеке и банковским депо-
зитам: если они продолжат снижаться, людям 
станет выгоднее покупать квартиры. 

— С начала текущего года российский рынок 
перешел в режим коррекции к предыдущему 
росту. В этом году индекс ММВБ не смог за-
крепиться выше декабрьского максимума 2258 
пунктов — пробитие этого уровня наверх оказа-
лось ложным. Связано это было с тем, что цены 
на нефть перестали расти — участники рынка 
ждали данных о том, как выполняется согла-
шение «ОПЕК+» по ограничению нефтедобычи 
от 30 ноября 2016 года. Кроме того, ожидания 
скорой отмены санкций Запада оказались, мягко 
говоря, преувеличенными. Росту котировок не 
способствовало отсутствие ясности по поводу 
размеров дивидендов госкомпаний. Мир ока-
зался на пороге повышения ставок ФРС США — 
многим развивающимся странам будет сложнее 
обслуживать долларовые долги. Европейские 
инвесторы сейчас волнуются — противники 
действующей политической системы набирают 
популярность во Франции, Германии и Нидер-
ландах в преддверии выборов в этих странах. А 
жители Великобритании готовятся к выходу из 
Евросоюза. Кроме того, появилась информация, 
что Греции скоро потребуется очередной пакет 
помощи для решения долговых проблем.

На прошлой неделе индекс ММВБ снижался, 
но мы считаем, что весной индекс ММВБ проде-
монстрирует еще одну волну роста и достигнет 
уровня 2400 пунктов. Интерес к российским ак-
циям остается большим. На прошлой неделе со-
стоялось успешное размещение акций «Детского 
мира», причем 90% акций купили иностранные 
инвесторы. Кроме того, был продан пакет акций 
«Фосагро» (4,5%), а чуть раньше появилась но-
вость о срочной продаже крупного пакета акций 
ТМК. Такие масштабные сделки в принципе слож-
но было бы провести в условиях потери интереса 
инвесторов к российскому рынку.

Вероятно, что начиная со второго квартала 
Центробанк России начнет снижать ключевую 
ставку, что увеличит количество выданных кре-
дитов. В выигрыше окажутся потребительский 
сектор, банковский сектор, строительный сектор, 
определенный выигрыш получат металлурги и 
производители строительных материалов. Мы 
не можем предсказать, какую динамику покажет 
рынок на текущей неделе, но наблюдаемый сей-
час откат котировок дает хорошую возможность 
для покупки обыкновенных акций Сбербанка 
и акций сектора электроэнергетики. Таких как 
«ФСК ЕЭС» и «Россети» (правда, по последним 
данным, нет ясности по размеру дивидендов, 
поэтому лучше их покупать в расчете на рост 
курсовой стоимости).

№5 (455) вторник,  
14 февраля 2017  года

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»: 
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— Российский рубль продолжает оставаться 
одной из самых привлекательных валют с точки 
зрения высоких процентных ставок, поэтому 
продолжается приток иностранных инвесто-
ров, встающих в длинные позиции по рублям. 
Валютные интервенции Минфина не оказывают 
значительного влияния на валютные торги — в 
условиях повышенного спроса со стороны инве-
сторов на рубль интервенции Минфина позволя-
ют покупать валютные средства, не выталкивая 
рынок вверх. Покупки иностранной валюты для 
пополнения ЗВР уже начались, очень логичный 
шаг, который еще раз отмечает высокое качество 
государственной стратегии на уровне Минфина 
России и Банка России. 

На этой неделе мы надеемся увидеть но-
вые многолетние уровни по парам долл.–руб., 
евро–руб. — ожидаем следующих диапазонов: 
57,50–60,00 долл.–руб., 60–64 евро–руб.

Эдуард ЛУШИН, начальник 
казначейства СДМ-Банка:
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ЗЕМЛЯ И НАЛОГОВОЕ БРЕМЯ 
Подмосковные дачи подешевели на треть

Кредитный портфель 
увеличился на треть
Общий объем новых кредитов, выданных 

банками в 2016 году, вырос на 28% и составил 
более 3,25 трлн руб., подсчитали в Объединен-
ном кредитном бюро (ОКБ). Число кредитов за 
прошлый год достигло 25,83 млн, что на 14% 
больше, чем годом ранее. Средний размер но-
вого кредита наличными вырос с 93 тыс. руб. 
до 102 тыс. руб. Всего россияне взяли у банков 
17,09 млн кредитов наличными, что на 18% боль-
ше, чем в позапрошлом году. Средний размер 
ипотечного кредита вырос с 1,6 до 1,64 млн руб. 
При этом число ипотечных займов выросло на 
16% и составило 575,04 тыс. В денежном вы-
ражении ипотечное кредитование выросло на 
19% — до 945,89 млрд руб. На покупку автомо-
билей граждане заняли 195,08 млрд руб. — на 
четверть больше, чем в 2015 году. Всего взято 
267,42 тыс. новых автокредитов, то есть на 10% 
больше, чем в 2015-м. Средний размер выдан-
ного автокредита вырос с 638 тыс. до 729 тыс. 
руб. Количество новых кредитных карт выросло 
на 5% — до 7,59 млн карт, объемы одобренных 
лимитов выросли на 44% — до 335,37 млрд руб. 
Средний лимит по карте увеличился с 32 тыс. 
руб. до 44 тыс. руб.

Минфин поддержал 
повышение налога  
на дорогое имущество 
«Достигнуть большей социальной справед-

ливости в России можно, увеличив налогообло-
жение дорогостоящего имущества граждан», 
— заявил глава Минфина Антон Силуанов. По 
его мнению, введение прогрессивной шкалы 
налогообложения доходов граждан было бы не-
целесообразно в течение нескольких ближайших 
лет. Напомним, налог на имущество физлиц в 
настоящее время уже предусматривает диффе-
ренциацию ставок в зависимости от стоимости 
облагаемой недвижимости. Так, если базовая 

ставка для жилых помещений составляет 0,1% 
от их кадастровой, то для недвижимости стои-
мостью более 300 млн руб. она составляет 2%. 
Чтобы переход на налогообложение недвижи-
мости по кадастровой стоимости не стал шоком 
для собственников, власти ввели переходный 
пятилетний период, в течение которого приме-
няются понижающие коэффициенты к расчету 
налога. Полную сумму налога, таким образом, 
налогоплательщики начнут платить только с 2020 
года. Кроме того, в России существует повышен-
ное налогообложение роскошных автомобилей 
стоимостью выше 3 млн руб. Список моделей, 
которые подпадают под этот «налог на роскошь», 
Минпромторг обновляет каждый год.

За 12 лет ипотека 
выросла в 27 раз  
Объемы ипотечного кредитования в период 

с 2004 по 2016 год выросли в 27 раз, заявил ген-
директор Агентства по ипотечному жилищному 
кредитованию Александр Плутник. По его сло-
вам, по итогам прошлого года в России выдали 
ипотечных кредитов на сумму около 1,5 трлн руб. 
При этом уровень просрочки по ипотечным кре-
дитам в России в настоящее время составляет 
менее 3%. «Российские заемщики — одни из 
самых надежных в мире. С учетом уровня дохода 
просрочка по ипотеке достаточно низкая, то есть 
люди очень ответственно относятся к ипотечным 
кредитам», — отметил чиновник.

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕВЫМИ ЦЕНАМИ 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ ЗИМОЙ 2017 ГОДА?

По результатам опроса ИРН-Консалтинг.
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Новая Москва  
не станет «шанхаем»
Столичные власти приняли решение 

ограничить объемы строительства жилой 
недвижимости на присоединенных к городу 
территориях. Так, по итогам текущего года 
в Новой Москве планируется сдать в экс-
плуатацию 1,2 млн кв. м жилья, что почти 
на треть меньше показателя 2016 года (1,7 
млн кв. м жилья), сообщил глава департа-
мента развития новых территорий Москвы 
Владимир Жидкин. Иначе, по его словам, 
присоединенные территории превратятся 
в «шанхай» с беспорядочной застройкой. 
Напомним, всего за неполные пять лет на при-
соединенных территориях построено около 
10 млн кв. м недвижимости, в том числе 8 млн 
кв. м жилья. По словам чиновника, теперь 
застройка будет регулироваться правилами 
землепользования и застройки.

Где находятся самые дешевые новостройки Москвы?

ЦЕНЫ УПАЛИ НА ДНО

Средний чек сделки в старой Москве, Новой Москве и Подмосковье по классам
  СТАРАЯ МОСКВА  НОВАЯ МОСКВА  МО
 2015 2016 Изменение 2015 2016 Изменение 2015 2016 Изменение
Эконом 6 850 466 6 012 692 -12,2% 4 596 517 4 582 410 -0,3% 3 827 244 3 982 313 4,1% 
Комфорт 8 288 195 8 412 875 1,5% 5 972 085 4 714 617 -21,1% 4 524 056 4 198 875 -7,2% 
Бизнес 18 862 783 18 958 956 0,5% 15 631 014 15 862 191 1,5% 7 862 416 10 360 002 31,8% 

Источник: «МИЭЛЬ-Новостройки».

Новоселов могут 
освободить 
от оплаты 
капремонта  
Владельцев квартир в новых 

домах могут освободить от уплаты 
взносов на капитальный ремонт 
многоквартирных домов на пять 
лет, заявил председатель наблю-
дательного совета Фонда ЖКХ 
Сергей Степашин. По его словам, 
программа капремонта домов в 
России движется довольно дина-
мично. За последний год фактиче-
ски завершен капитальный ремонт 
41,4 тыс. многоквартирных домов, 
что примерно в 2 раза больше, чем 
в 2015 году. Собрано более 142 
млрд руб. В целом по стране со-
бираемость взносов на капремонт 
превышает 85%.

ФИНАНСЫ И ИНВЕСТИЦИИ
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24,2 трлн руб.

AP



Московский цирк на 
Цветном бульваре, 
широко известный 
как цирк Никулина, 
в XIX веке основал 
Альберт Саламон-
ский. Но ни в со-
ветские, ни в новые 
российские времена 
об основателе никто 
не вспоминал. Цирк 
стоял, работал, а 
профессионалы про-
должали называть 

его цирком Саламонского. Имя этого чело-
века есть в Википедии, но никаких почестей 
и благодарности ему ни советские, ни рос-
сийские начальники никогда не воздавали 
и даже не вспоминали: кто такой, чем ему 
обязаны советские артисты и где он похо-
ронен? Похоже, пришло время исправить 
ошибку — так решили в цирке Никулина. И 
вот первый результат: в Москве найдена 
могила Альберта Саламонского.

— Мы заинтересовались давно этим во-
просом, — говорит мне Максим Никулин, генди-
ректор Московского цирка на Цветном. — Даже 
искали следы Саламонского в Ницце, поскольку 
он туда перед Первой мировой войной уехал, но 
потом вернулся в Москву. Умер в безвестности, 
и, по некоторым воспоминаниям, хоронила его 
чуть ли не домработница.

Печальный конец, особенно на фоне того, 
что оставил после себя этот незаурядный 
человек.
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ВАЖНОВАЖНО

Альберт Вильгельмович Саламон-
ский родился в Италии в 1839 году, 
в потомственной еврейской цирко-
вой семье. Отец его был наездником 
и дрессировщиком лошадей. Сам 

он участвовал в программах как наездник, кон-
ный акробат, дрессировщик лошадей и актер. 
Дебютировал в 1862 году в цирке Ренца (Берлин). 
Считается первым исполнителем сальто-мортале 
на неоседланной лошади, а коронным номером 
за ним числится проезд верхом на лошади по 
бревну на высоте 5 метров. Позже был предпри-
нимателем, директором и основателем несколь-
ких цирков. В 1873 году открыл свой собственный 
цирк на Фридрихштадтпаласт в Берлине, а позже 
в Риге, Дубулты, Одессе и Москве. У него была 
жена Лина Саламонская (урожденная Шварц), 
тоже наездница, и приемный сын Евгений Мар-
дер, наездник и дрессировщик.

В общем, понастроил Саламонский по стра-
не и за рубежом зданий цирков, которыми и по 
сей день пользуются артисты, а о нем никто и не 
помнил. Чаще вспоминали братьев Никитиных — 
конкурентов Саламонского, но не о них сейчас 
речь, а об Альберте Вильгельмовиче, который в 
1879 году практически без копейки денег приехал 
в Москву, где на средства купца Данилова уже 
через год (20 октября 1880 г.) открыл цирк. Как 

пишут москвоведы, выбрал место на Цветном 
бульваре неподалеку от цветочного рынка — там 
постоянно проходили представления заезжих 
цирковых балаганов.

Судя по всему, был креативным человеком: 
программы его славились размахом и выдумкой. 
Как-то на Ходынском поле он устроил театрали-
зованные скачки на верблюдах, скачки клоунов 
на пони, гонки римских колесниц и бег табуна 
неуправляемых лошадей…

Саламонский умер 22 июня 1913 года в Мо-
скве. Но где могила этого мощного человека, 
было неизвестно, поскольку прямых наследни-
ков у него не осталось (жена и приемные дети 
умерли), а все состояние он оставил бывшей 

горничной своей жены. Говорили, что вроде по-
хоронен на Введенском (Немецком) кладбище. 
И вот замдиректора Цирка на Цветном Лидия 
Самойлова в жуткие морозы отправилась на 
этот погост. Обратилась в контору с просьбой 
по выходным данным отыскать могилу Сала-
монского, но в компьютере таких сведений не 
оказалось.

— Молодой человек (его звали Алексей) 
очень старался, пытался отталкиваться от раз-
ных данных (дата смерти, фамилия и т.д.), но 
поиск давал ноль результата. Но вдруг как будто 
случилось что-то мистическое: он откатился на 
стуле к шкафу, дверца шкафа сама почему-то 
открылась, и я увидела архивные книги. Я по-
просила взять книгу с захоронениями 1913 года. 
Алексей объяснил мне, что все данные из этих 
книг — у них в компьютере, но все-таки взял — 
и… чудо: нашел Саламонского! Сам удивился: 
захоронение — на участке 13-м, он теперь стал 
25-м.

— Лидия, а почему же имени Саламон-
ского не оказалось в компьютерных данных 
и почему вы уверены, что это тот самый 
человек, а не другой?

— Во-первых, в архивной книге он был запи-
сан латинскими буквами, а во-вторых, это точно 
Альберт Саламонский, потому что даты смерти 
(22 июня) и погребения (25 июня) совпадают. Я 
на радостях пошла искать могилу и пела «Марш 
энтузиастов» Дунаевского. Но сейчас там снегом 
все завалено, надо ждать, когда сойдет, чтобы 
понимать: сохранилась ли могила, есть ли какое 
надгробие?..

Как дальше поступит цирк Никулина? 
— Ждем, пока сойдет снег, приведем могилу 

в порядок, — говорит Максим Никулин. — Уста-
новим надгробие, а может, памятник. Возможно, 
объявим конкурс. Вообще надо сказать, что и 
у нас, и у Саламонского обнаружилась общая 
мистика с цифрой 13. Он умер в 1913 году, те-
перь выясняется, что похоронен был в могиле 
на участке №13. У нас в цирке была программа 
«Кругом 13», манеж, как известно, 13 метров, 
по Цветному ходил троллейбус №13, и у меня 
номера на машине тоже — 013…

Так что хотя и не в 2013-м, а в 2017-м, похоже, 
будет восстановлена историческая справедли-
вость, и основателю Московского цирка, в пер-
вые годы советской власти переименованного 
в Первый Госцирк, воздадут должное. Лучше 
поздно, чем никогда. «Московский комсомо-
лец» присоединяется к этой акции благодарной 
памяти.

Марина РАЙКИНА.

Однако местные жители, увидев мою рыбац-
кую экипировку, посоветовали сдать удочку для 
подводного лова в камеру хранения — до лучших, 
так сказать, времен.

— У нас большая беда: красотами особенно 
не полюбуешься, на подъезде к озеру все окру-
жено строительными заборами… — сообщили 
они. 

Забегая вперед, скажу, что рыбки — большой 
и маленькой — я наловил. В основном — малень-
кой. Знатная царская сельдь (так называется 
ряпушка) в последние годы сильно помельчала 
— сегодня она граммов по 100 весом. А ведь 
была по 300–400 граммов! И подавалась при 
коронации царских особ. В такие торжественные 
моменты трапеза состояла из 120 блюд — 120-м 
царю-батюшке подносили ряпушку, чтоб остался 
нежный вкус и чтоб помнил, что есть на карте 
самодержца переславская земля.

Но дело, конечно, совсем не в рыбе и уж 
тем более не в том, вернулся ли корреспондент 
«МК» с добрым уловом. По словам аборигенов, 
озеро и его притоки в последнее время мелеют, 
воды иногда покрываются сине-зелеными водо-
рослями. А тут еще и застройка охранной зоны, 
которая может грянуть со дня на день. Местные 
власти вынашивают планы «разнообразить» эти 
места ма-а-аленьким жилым городком на 1000 
человек.

      
Национальный парк федерального значения 

«Плещеево озеро» начинается сразу за городом, 
в Никитской слободе. Формально этот статус 
он получил в 1988 году. Однако по части разных 
охранных грамот Плещеево с прилегающей тер-
риторией напоминает китайскую шкатулку. Как мы 
уже сказали, в конце 80-х годов Совмин РСФСР 
принял решение о создании здесь природно-
исторического парка с категорическим запретом 
ведения хозяйственной деятельности. 

Внутри древнего исторического ландшафта, 
который подробно описан в житейском тексте ХV 
века «Житие Никиты Столпника», есть объекты, 
имеющие статус достопримечательных мест. Он 
также гарантирует защиту от любых посягательств 
инвесторов. Если этого мало, то в далекие 1960-
е годы эти места были признаны памятником 
истории — поскольку именно здесь рождался 
российский флот, стояла знаменитая Потешная 
флотилия Петра I. 

И хотя статус на статусе сидит и статусом 
погоняет, уникальная природа не застрахована от 
уничтожения. Об этом красноречиво говорят забо-
ры, которые видны сразу на выезде из города.

Если напрячься и представить, что заборов 
здесь нет, то туристу открывается прекрасная 
панорама. Древний Никитский монастырь воз-
растом более 1000 лет. Внизу — святой источ-
ник Никиты Столпника с купелями и маленькой 
часовенкой, древние курганные могильники и 
земельные оборонительные валы. А поодаль 
— огромное Плещеево озеро, рядом с которым 
возвышается Александрова гора.

В летние сезоны переславцы и гости купают-
ся, загорают, собирают грибы и ягоды — природа 
дала человеку все. В сосновом лесу разбиты дет-
ские лагеря — школьники здесь набираются сил 
как физических, так и духовно-патриотических. 

Но чем любуется путешественник сегодня? 
Не прекрасным озером в обрамлении нетронутого 
временем исторического ландшафта, а уродли-
выми коричневыми заборами! По обеим сторонам 
дороги, на фоне глубоких сугробов, они тянутся 
темной петлей, как бы сдавливая наследие, ко-
торому отроду больше 1000 лет!..

«Святой благоверный князь Александр Не-
вский, не уберегли мы твою природную красо-
ту» — читаю эту и другие подобные надписи на 
заборах. Некоторые читатели удивятся: с какой 
стати местные жители обращаются к легендар-
ному герою Ледового побоища? Родился и вырос 
здесь Александр Невский! На Александровой горе 
стоял его терем. А основал город в стародавние 
времена сам князь Юрий Долгорукий!

За державу, согласитесь, обидно. Имен-
но здесь в оны времена закладывались основы 
того, что сегодня называется российской госу-
дарственностью. В России не так много мест, 
где человек чувствует историю, где душа напол-
няется священным трепетом: это Родина моя! 
Переславль-Залесский — именно такой город.

Академик археологии Макаров как-то сказал: 
если в каких-то древних городах, чтобы «пройти» 

через века, нужно снять 5–6 метров земельного 
слоя, то в Переславле все на поверхности, отсюда 
пылинки нужно сдувать…

И все это наследие мы прячем за забором? 
Но по какой причине? 

— Минувшим летом мы узнали, что часть 
охранной зоны государственного природного 
заповедника «Плещеево озеро», 40 гектаров, 
отдается под застройку малоэтажными жилыми 
домами, — рассказывают переславцы. — Ближе 
к осени все 40 гектаров священной земли были 
обнесены забором. Сейчас через них еще видно 
озеро, другие достопримечательности. Но как 
только появятся дома, все будет скрыто с глаз 
долой. Кто к нам поедет? На что смотреть — на 
заборы и таунхаусы?..

Кстати, в Переславле, по данным последней 
переписи, около 40 тыс. человек. На каждого в 
год приходится чуть больше 9 туристов со всех 
концов России! Их здесь великое множество. В 
весенне-летний период по дороге от Никитского 
монастыря и соседних деревень (всего-то 4 км!) 
из-за пробок можно ехать 2–2,5 часа.

      
Иду в Переславский музей-заповедник, где 

о прошлом и сегодняшнем дне своего края знают 
всё. Похоже, я пришел в нужное время и в нужное 
место. Общественники Людмила Родионова, Егор 
Ларионов, архитектор Лидия Аникина, научный 
сотрудник музея Елена Шадунц и местные жур-
налисты говорят о главном — о спасении своего 
музея-заповедника. 

— Странно получается, — заявляют они, 
— бывший городской глава находится под след-
ствием за то, что выделил участок в охранной 
зоне национального парка под строительство 
предприятия. А за строительство городка в по-
селении, от которого вреда гораздо больше, никто 
ответственности не несет…

— Есть еще одна хитрость, — добавляет Еле-
на Шадунц. — В генплане поселения Никитская 
Слобода, принятом в 2006 году, не предусмотрено 
никаких таунхаусов. В прошлом году они в нем 
появились. Без согласования с Минприроды, 
которое отвечает за сохранение заповедника. 
По нашей информации, район туда отправлял 
генплан «с поправками», а ведомство якобы ничего 
не ответило. По закону, если министерство не дает 
письменного заключения, значит, оно согласно 
по умолчанию. Кто виноват? Никто!

 Судьба этого национального парка не очень 
удачная. Статус он получил в перестроечные 80-е 
годы, когда задули апрельские ветры перемен и 
было не до сохранения истории. Мы смотрели 
вперед и только вперед, в счастливое капитали-
стическое далеко. Однако капитализм для пар-
ка со статусом оказался не очень счастливым 
периодом. Директора окрестных предприятий, 
поняв, что земля — товар, а товар — деньги, на-
чали отщипывать территорию. Все сельхозземли 
рядом с озером очень скоро были переведены в 
категорию поселений, а уже потом отданы под 
застройку.

Вот, собственно, и все. Чисто российская 
история. С одной маленькой большой особенно-
стью. Именно эта земля связана с конкретными 
историческими личностями, здесь зарождалась 
Россия. И эти бесценные свидетельства прошлого 
мы бездумно планируем превратить в каменные 
джунгли. 

Воистину что имеем — не храним, потеряв-
ши — плачем… 

Проект застройки уникальнейших по исто-
рической значимости 40 гектаров (элитное жилье 
на 1000 человек) обсуждался на хорошо сре-
жиссированных публичных слушаниях 26 дека-
бря минувшего года. Впрочем, сама програм-
ма как бы не обсуждалась: с ней и так все ясно, 
застройке — быть. Коричневые заборы — тому 
подтверждение. 

Споры с подачи районных чиновников идут о 
частностях. Хорош ли сам проект или его можно 
еще слегка улучшить?..

Опустим некоторые подробности орга-
низованного мероприятия с привлечением 

«специально обученных людей». Те горячо гово-
рили, что такой вот таунхаус просто необходим 
заповедным местам, что он «придаст ускорение 
развитию». Этим деятелям не понять, что такая 
территория не должна «ускоренно развиваться», 
тем более по нашим современных лекалам! Наша 
задача — как раз наоборот: сохранить в перво-
зданном виде, сдувать пылинки!

Остановимся на самом проекте.
— Такое впечатление, что он разрабатывал-

ся совсем для другого места, — считает Елена 
Шадунц. — От трассы на Кухмарь до излучины 
озера — большие перепады высот, разность со-
ставляет 16 метров. А проект, по нашему мнению, 
разрабатывался под ровную площадку. Что, эти 
огромные перепады сровняют с землей? Во что 
превратится ландшафт, который помнит и Юрия 
Долгорукого, и Александра Невского, и святого 
нашей земли Никиту Столпника?! 

Большие опасения у горожан вызывают сточ-
ные воды от новоявленного городка. На сегод-
няшний момент для них планируются «локальные 
очистные сооружения» со сбросом во впадающую 
в озеро реку Слуда.

С этим ноу-хау переславцы уже познакоми-
лись. Река Трубеж, пронизывающая город и также 
впадающая в озеро Плещеево, тоже обнесена 
заборами. Разница только в том, что ее берега уже 
застроены частными коттеджами с сомнитель-
ными  «локальными очистными сооружениями». 
Не так давно чистили русло, и выяснилось, что 
на деле это обычная труба из дома, по которой 
нечистоты сливаются прямиком в речку, а из нее 
— в озеро… 

Найти владельцев особняков, чтобы призвать 
их к ответу или хотя бы пристыдить, не удается. 
Разбросало их по миру, живут кто где: в Москве, 
Париже или Лондоне. А здесь просто обзавелись 
недвижимостью. Появились денежные излишки — 
и обзавелись. Удачное вложение капиталов.

Похоже, что такая же участь ожидает и само 
озеро Плещеево, из которого город пьет воду: 
«Это наша питьевая чашка, в которой мы моем 
ноги!..»

— Районное руководство даже не удосу-
жилось включить в контракт с застройщиком 
социальные обременения, — жалуются жители. 
— 1000 человек появятся в поселении Никитская 
Слобода, где местных жителей — в три раза мень-
ше. Вся нагрузка на инженерные сети, водозабор, 
социальную инфраструктуру ляжет на город. 
А они у нас и без того работают на пределе… 
Там даже не предусмотрено ни поликлиники, ни 
школы, ни детских садов, ничего. Про детсад на 
слушаниях сообщили, что он обязательно будет. 
Но коммерческий и только после того, как у ново-
селов появятся дети. 

В общем, большинством голосов жите-
ли поселения проект застройки отправили на 
доработку.

      
Отправляюсь к главе Переславского района 

Ярославской области Владимиру Денисюку. Ад-
министрация находится в аккуратном старинном 
купеческом доме Павлова, который является па-
мятником федерального значения. Скорее всего, 
предполагаю я, Владимир Михайлович уважает 
историю своего края и как может пытается ее 
сохранить для потомков.

— Объясняю, — устало говорит он, — что в 
середине 90-х годов прошлого века сельхозземли 
совхоза «Рассвет» были поделены на крестьян-
ские паи, их разрешили покупать и продавать. Все 
по закону. Крестьяне продавали наделы в окрест-
ностях озера, а кто-то их покупал, с районной 
администрацией никто не советовался. Теперь 
у тех земельных участков есть собственники, 
они хотят построиться. Район сделать ничего 
не может!

— Тем не менее: проект еще не утвержден, 
отправлен на доработку, а забор вокруг 40 гек-
таров уже стоит?..

— Еще раз говорю: собственник имеет право 
огородить свой участок забором! — отвечает 
глава района.

А как же охранная зона, бесчисленное ко-
личество статусов, запретов и ограничений на 
хозяйственную деятельность?

Казалось бы, именно туризм должен стать 
главной изюминкой древнего русского города, его 
притягательной силой. Вспомним, что на душу на-
селения здесь приходится почти по 10 приезжих. 
Это ли не ресурс для развития муниципалитета, 
сохранения своей — нет, нашей — истории?! 
В волонтерах недостатка нет. Носилась идея 
соорудить вокруг озера велосипедную дорожку 
— приезжало бы еще больше туристов. Частная 
собственность, говорят им, нельзя! 

Не так давно общественники добились стату-
са «достопримечательное место Клещино». Пре-
зидент России наложил резолюцию: передать его 
в управление Переславского историко-архивного 
музея-заповедника. 

Но из администрации Ярославской обла-
сти пришел неутешительный ответ. Дескать, 
и рады бы, да территория эта уже находится 
в частной собственности, а она, как известно, 
неприкосновенна.

Неудивительно, что исторические места 
«прихватизируются». Ведь для туризма необ-
ходимо создавать инфраструктуру, строить до-
роги и гостиницы — сплошная головная боль! 
Куда выгоднее отдать под коммерческую стройку 
уникальные 40 гектаров. 

Нередко, заверяют активисты, чиновники 
продают участки покупателям, не ставя их в из-
вестность о том, что они находятся под охраной 
государства, что это земли сельхозназначения 
или другого правового режима.

— Поставит он забор, начинает собирать 
документы на строительство — и выясняется, что 
здесь и будку для собаки нельзя поставить без 
согласования с Москвой. Даже добросовестные 
покупатели понимают, что «попали».

…На гербе Переславля-Залесского изобра-
жена знатная царская сельдь. Это то, что отличает 
его от других городов Золотого кольца.

Вполне может статься, что с такой градо-
строительной политикой и отношением к истории 
Руси ряпушка может остаться только на гербе… 

Владимир ЧУПРИН.
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ЗА ГРАНЬЮ6

АО «Таймыргаз» совместно с Администрацией 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципаль-
ного района Красноярского края уведомляет и 
информирует общественность о проведении 
общественных обсуждений по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) объекта 
проектирования «Обустройство Пеляткинского 
газоконденсатного месторождения. Система 
сбора газа. Проектная документация. Коррек-
тировка. Шламовые амбары». 

Название документации: материалы ОВОС 
по объекту проектирования «Обустройство Пе-
ляткинского газоконденсатного месторождения. 
Система сбора газа. Проектная документация. 
Корректировка. Шламовые амбары».

Цель намечаемой деятельности: проектной 
документацией предусматривается строитель-
ство, эксплуатация, рекультивация шламовых 
амбаров на кустовых площадках №1, 2, 5, 6 Пе-
ляткинского газоконденсатного месторожде-
ния для принятия отходов бурения от скважин 
с дальнейшим размещением бурового шлама в 
шламовых амбарах с целью захоронения.

Район проведения работ: в администра-
тивном отношении территория относится к Тай-
мырскому Долгано-Ненецкому муниципальному 
району Красноярского края. Кустовые площадки 
№1, 2, 5, 6 Пеляткинского газоконденсатного 
месторождения находятся на территории сель-
ского поселения Караул. 

Заказчик работ: АО «Таймыргаз»
Разработчик материалов ОВОС: АО 

«ГСПИ».
Орган, ответственный за организацию и 

проведение общественных слушаний: Ад-
министрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района Красноярского края при 
содействии АО «Таймыргаз».

Сроки проведения ОВОС: январь 2017 — 
февраль 2017.

Форма проведения ОВОС: общественные 
обсуждения в форме слушаний.

Место ознакомления с материалами ОВОС: 
информационные материалы, содержащие крат-
кую информацию о намечаемой деятельности, 
задание на проектирование, обзорная карта-

схема, а также материалы ОВОС будут доступны 
для ознакомления с 14.02.2017 по указанному 
адресу:

КГБУК «Таймырский краеведческий музей», 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Со-
ветская, 30.

В указанном месте будут также размещены 
опросные листы относительно намечаемой 
деятельности и контакты для получения допол-
нительной информации.

Форма предоставления замечаний и 
предложений: заинтересованным лицам бу-
дет предоставлена возможность вносить свои 
предложения и замечания касательно намечае-
мой деятельности в специально разработанные 
опросные листы. Кроме того, по контактным 
телефонам и с помощью электронной почты с 
представителями Заказчика работ и Разработ-
чика материалов ОВОС можно будет подробно 
обсудить интересующие вопросы.

Дата, время общественных слушаний: 
16.03.2017 в 15:00 по местному времени.

Форма общественных слушаний: обсужде-
ние информации о намечаемой деятельности в 
рамках проекта и результаты ОВОС с представи-
телями Заказчика работ и Разработчика материа-
лов ОВОС и регистрация мнения общественности 
в письменном виде в публичных учреждениях, 
проведение общественных слушаний.

 Место проведения общественных слуша-
ний: КГБУК «Таймырский краеведческий музей», 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Со-
ветская, 30.

Получить дополнительную информацию, а так-
же направить вопросы, замечания и предложения 
можно следующим представителям Заказчика 
работ и Разработчика материалов ОВОС:

АО «Таймыргаз» (Заказчик работ):
Контактное лицо: Прокашева Галина Викен-

тьевна (электронная почта ProkashevaGV@tgaz.ru, 
тел.: +7 (3919) 22-36-42).

АО «ГСПИ» (Разработчик 
материалов ОВОС):
Контактное лицо: Сатаненко Елена Алексеев-

на (электронная почта easatanenko@oaogspi.ru, 
тел. +7 (495) 988-80-50, доб. 8307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ АО «ТАЙМЫРГАЗ»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НАКАЗАНИЕ

АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

КИБЕРДРУЖИНЫ 
НА СТРАЖЕ ИНТЕРНЕТА
За склонение детей 
к самоубийству будут 
наказывать уголовно
13 февраля на совещании в Госдуме был пред-
ставлен законопроект о введении уголовной 
ответственности за склонение несовершен-
нолетних к самоубийству. Только за прошлый 
год 800 детей стали жертвами так называе-
мых групп смерти, а 1389 пострадали от них. 
Помимо ужесточения наказания депутаты 
предлагают бороться с организаторами про-
паганды суицида в Сети с помощью кибердру-
жин, классных руководителей и специально 
подготовленных членов семьи подростков.

 С советских времен и по настоящий день 
УК предполагает наказание лишь за доведение 
человека до самоубийства путем унижения и угроз. 
Под эту статью действия администраторов «групп 
смерти» фактически не попадают.

«Мы предлагаем установить ответственность 
за содействие в совершении самоубийства — со-
ветами, указаниями, предоставлением информа-
ции, помощью в выборе способа и места суицида, 
средств или орудий совершения самоубийств 
либо устранением препятствий для совершения 
самоубийства», — заявила вице-спикер нижней 
палаты Ирина Яровая на заседании в ГД.

Кроме того, депутаты предлагают ввести ме-
ханизм незамедлительного информирования МВД 
об обнаружении «групп смерти» Роскомнадзором. 
В данный момент с момента выявления опасного 
сайта в Интернете до его полной блокировки по 
решению суда иногда проходит до трех месяцев. 
За это время как грибы после дождя вырастают 
десятки других подобных сайтов. 

«Мы понимаем, как генерируется контент 
сайтов, пропагандирующих суицид, по косвенным 
признакам видим, что есть центр генерирования 
этого контента. Соответственно, мы готовы в пол-
ном объеме делиться данной информацией с МВД 
в случае принятия соответствующих поправок в 
законодательство», — заявил замруководителя 
Роскомнадзора Игорь Субботин. 

Замглавы Минобрнауки Вениамин Каганов 
объяснил, что считает важным фактором инфор-
мирование родителей о мерах защиты ребенка от 
опасных групп в Интернете, а также о членстве под-
ростков в «группах смерти» при обнаружении.

«Очень многое зависит от того, как работает с 
ребенком семья, как работает школа. Почему нель-
зя доверить информацию о нем, создать норматив-
ные механизмы для того, чтобы эта информация 
не только поступала оперативно, чтобы родители 
могли принять меры. Я согласен, что, может быть, 
на этом этапе доводить эту информацию до других 
органов преждевременно в силу разных причин; 
родитель, который нуждается в помощи школы, 
вправе обратиться, и он вправе это сделать само-
стоятельно», — пояснил Каганов.

Также на совещании пришли к выводу, что 
одну из главных ролей в выявлении детей, которых 
склоняют к самоубийству, должна играть школа 
в лице классных руководителей и психологов. 
Предлагается в том числе повышать квалифи-
кацию учителей, учить их распознавать опасные 
состояния школьников, связанные с виртуаль-
ной сетью. Ирина Яровая отметила, что учителя 
должны не только гнаться за результатами, но и 
максимально заинтересовать детей занятиями в 
школе и научить их любить жизнь.

На совещании также обсуждалось, что и сами 
школьники могут помогать в борьбе с «группами 
смерти», выявлять их и отговаривать однокласс-
ников от контакта с ними. Такие кибердружины 
уже есть в некоторых регионах РФ.

«Давайте пригласим этих ребят, сами вы-
ступим с инициативой, чтобы кибердружины, мо-
лодые ребята помогали выкорчевывать эти очаги 
смерти», — сказала депутат. 
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ВАЖНОВАЖНО

В отличие от России, во многих стра-
нах мира уже давно существует от-
ветственность за склонение и по-
мощь в самоубийстве. 
За склонение к самоубийству нака-

зывают в Армении, Белоруссии, Туркменистане. 
Срок за помощь в самоубийстве можно получить 
в Австрии, Болгарии, Испании, Италии, Велико-
британии, США, Аргентине, Бразилии, Индии, 
ЮАР и т.д.
В некоторых странах наказание за подобные 
деяния очень сурово. Так, в Италии и ЮАР за 
склонение к самоубийству несовершеннолетнего 
можно получить до 10 лет. А в Великобритании за 
содействие самоубийству — до 14 лет.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Редко какой маршрут по Золотому 
кольцу России обходится без посеще-
ния озера Плещеево в Переславле-
Залесском. Дремучие заповедные 
леса, чистейшее озеро (говорят, здесь 
даже водится селедка!), исторический 
ландшафт — все это тянет сюда тури-
стов как магнит.
Прихватив удочку, тулуп и валенки, от-
правляюсь в этот заповедный край: в 
древних летописях он упоминается аж 
с самого 869 года!

Как наша древняя история 
в Переславле стала частной 
собственностью

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА. 
В старинных летописях первое упоминание 
о Переславле-Залесском датируется еще 
IХ веком. Первым князем, «посаженным» в 
Переславле (1176 г.), стал знакомый всем 
российским школьникам из учебников исто-
рии Всеволод Большое Гнездо. Александр 
Невский, который родился в 1220 г., также 
являлся представителем переславской удель-
ной династии. В мае 1302 г. умер бездетным 
последний переславский князь Иван Дмитри-
евич. С этого времени Переславль с волостью 
перешли «под руку» московских князей.
Здесь до сих пор сохранились земляные валы, 
насыпанные в середине ХII века, при Юрии 
Долгоруком. И Александрова гора — 30-ме-
тровый холм, на котором стоял загородный 
терем Александра Невского, где он жил со 
своей семьей. 

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА.
У подножия Александровой горы, на берегу Плещеева 
озера, лежит еще один свидетель древности — 12-тонный 
Синий камень. Считается, что когда-то он входил в состав 
языческого капища.
Все попытки церковных иерархов закопать, замуровать, 
утопить валун ни к чему не приводят: он появляется снова 
и снова. К нему валят толпы туристов. Тысячи паломников 
посещают источник Святого Никиты Столпника.

НА НИХ НЕТ...

ВЛ
АД

ИМ
ИР

 Ч
УП

РИ
Н

ВЛ
АД

ИМ
ИР

 Ч
УП

РИ
Н

Древний Никитский монастырь.

На заборах встречаются и вовсе не литературные выражения.

Вид Плещеева озера пока еще открыт для туристов.

Во времена 
Александра 
Невского так 
выглядела 
сторожевая 
башня.

Максим НИКУЛИН: 
«Саламонский умер  
в безвестности,  
и хоронила его чуть ли не 
домработница»
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Лидия 
Самойлова.

Альберт 
Саламонский.

НАЙДЕНА МОГИЛА ОСНОВАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО ЦИРКА  
НА ЦВЕТНОМ БУЛЬВАРЕ



Первыми на удочку попались… 
коллеги-журналисты. Сразу же на-
шлись желающие: а) поработать ку-
рьером, б) поработать заказчиком, 

в) поработать клиентом. Простите, уважаемые 
репортеры, вас пришлось отмести сразу. Ведь в 
службе всего два человека, а москвичей, которые 
по каким-то причинам не имеют возможности лич-
но обнять или поцеловать дорогого им человека, 
куда больше. Среднестатистический горожанин 
живет от другого на расстоянии целой линии метро, 
а работают все, как правило, допоздна. Так что 
иногда поцеловать половинку некогда.

На указанные в заметке телефон или почту 
все желающие вне зависимости от возраста, пола 
и семейного положения могли оставлять свои 
любовные заказы. «От клиентов требуется совсем 
немного, — поясняли мы в рубрике «Срочно в 
номер!». — Во-первых, подробное описание об-
стоятельств места и времени — где и когда курьер 
сможет застать того, кому предназначен ценный 
подарок. Во-вторых, информация о возможных 
рисках: реакция на поцелуй от незнакомца или не-
знакомки (пусть даже прекрасной) может быть не-
однозначной. В-третьих, четкие инструкции: куда 
именно необходимо поцеловать объект — в руки 
или в щечку (вариант «в губы» не принимается), 
следует ли раскрывать имя заказчика, потребуется 
ли видеоподтверждение того, что заказ выполнен». 
И народ пошел. Даже повалил — валом.

Заказ первый.  
Двойная доза обнимашек
В жилом доме в районе станции метро «Сла-

вянский бульвар» нас ждали две девушки — и 
заказчик, и клиент. 24-летняя Евгения по почте за-
казала объятия для своей подруги, 21-летней Ана-
стасии, с которой они вместе снимают квартиру.

Женя во время нашего делового общения по 
телефону попросила: 

— Давайте уж Евгений ее обнимет. То, что это 
от меня, выдавать не нужно.

— Что ей при выполнении сказать? 
— Скажите: «Чудесный Гузик, ты такой за-

мечательный человек, у тебя точно все будет 
хорошо!»

Почему Гузик, мы уточнять не стали. Но когда 
зашли в квартиру, то поняли, что Настя уже ждет 
подвоха — настолько смущенной она выглядела. 
От нашего Жени она тут же убежала на кухню и 
попыталась спрятаться там за занавеской, да по-
мешал запутавшийся в ее ногах котенок, и фотокор 
все же заключил ее в своих нежных объятиях. Настя 
не сопротивлялась и даже сама робко приобняла 

своего исполнителя. Задание было выполнено, 
и мы уже собирались уходить, но тут неожидан-
но милые девушки сказали, что не выпустят нас 
просто так из квартиры, пока не напоят еще и 
чаем с медом. От такого еще не отказывался ни 
один курьер.

За чаем они и поведали нам, что знают друг 
друга всего несколько месяцев. Вместе работали 
в Белоруссии — поставляли попкорн в сеть кино-
театров, а теперь их компания (гендиректором 
которой является 21-летняя Настя) расширилась 
и открыла свой филиал в Москве, куда они и пе-
реехали. В столице они никого особо не знают, 
поэтому вечера коротают вдвоем на квартире. 
Чтобы порадовать подругу знакомством с симпа-
тичным молодым человеком («их» Женя не знала, 
что «наш» Женя давно и счастливо женат), и были 
заказаны объятия. И все же она добилась своего: 
просидев вечер на их гостеприимной кухне, мы 
все подружились, договорились встречаться и без 
всяких заказов, а на прощанье все друг с другом 
перецеловались и обнялись — так сказать, сверх 
заказанного.

Заказ второй.  
Двойная доза поцелуев
В ресторане в районе станции метро «Пуш-

кинская» и не подозревали, что к ним едут не пить 
и есть, а целоваться.

61-летняя Татьяна Николаевна свой заказ в 
«поцелуйную службу» сделала по телефону. А в 
ресторанчике она заказывает ужин — регулярно, 
почти каждый вечер. И уж очень понравился ей 
Уралбек — киргиз, убирающий со столов грязную 
посуду. Она давно хотела как-то отблагодарить его 

за работу, но поня-
тия не имела как. Зато, 
увидев объявление в «МК», 
поняла: лучшего способа ей 
не придумать. Сама она бы никогда не подошла и 
не поцеловала милого сердцу Уралбека, а меня к 
нему отправила, предупредив, что в районе 19.00 
он всегда стоит за стеллажами с объедками.

В ресторан мы вошли шифруясь: чтобы не 
привлекать лишнего внимания персонала, который 
там и правда очень бдительный, сначала заказали 
стакан сока. Выпив свежевыжатый морковный, я 
решительно направилась к стеллажам с грязной 
посудой, как будто хотела сама убрать за собой. И 
тут — раз, как поцеловала стоявшего у них работ-
ника! От неожиданности он будто язык проглотил. 
Уже после сделанного я с ужасом прочитала на 
табличке, что это был не Уралбек, а другой! Делать 
нечего, пришлось искать его по всему залу. Дру-
гие официанты и менеджеры отказались нам его 
сдавать, решив, что он натворил что-то плохое. Но 
мы его все же отыскали — где-то в районе казана с 
пловом — и поцеловали. Уралбек расцвел в улыбке, 
официанты и менеджеры выдохнули. Кажется, он 
догадался, что это проделки Татьяны Николаевны, 
так как обещал мне в ответ поздравить одну свою 
любимую клиентку с 8 Марта. Лично, без всяких 
посредников. Что-то в его речи подсказало мне, 
что эта счастливица — наш заказчик.

Заказ третий.  
Миссия невыполнима
В жилом доме в районе станции метро «Лер-

монтовский проспект» нас ждали... 
Нет, неправильно. Никто нас там не ждал. 

24-летняя Рада на днях простудилась и лежа-
ла дома. С температурой 39 уж точно не до лобза-
ний. Но наш заказчик, 26-летний Александр, был 
непреклонен. Одним поцелуем он не ограничился 
и попросил преподнести своей даме сердца еще 
красивый набор конфет и чашку с романтическим 
принтом.

Рада оказалась девушкой непреклонной и 
даже на порог своей квартиры нас не пустила. 
Но после долгих переговоров все же согласилась 
на три минуты спуститься на первый этаж подъ-
езда. Конфеты и чашку снисходительно приняла 
— им Рада была рада, но от поцелуев — даже 
целомудренного, в руку, — наотрез отказалась. 
Александру послала смс, что такой подарок от 
него не принимает.

Оказалось, молодые люди встречались не-
сколько месяцев, но потом произошла какая-то 
размолвка, и они недавно окончательно расста-

лись. Вот мужчина и пытается ее вернуть лю-
быми способами, даже с помощью службы 

доставки поцелуев и объятий.
Уже забегая в лифт, гордая де-

вушка твердо сказала, что после 
такого шансов вернуть ее у быв-

шего резко поубавилось. Вот 
если бы он не поленился наве-
стить ее, больную, сам, лично… 
Все-таки, поняли мы уходя, 
поцелуй — дело тонкое, не 
всегда стоит доверять его 
чужим губам…

■ ■ ■
Заказы тем временем 

продолжают поступать. 
Пишут и звонят в основном 

молодые девушки, которые 
просят таким образом подбо-

дрить своих одиноких подруг, 
сказав, что поцелуй просил пере-

дать «таинственный незнакомец»: 
«Алина, 20 лет, г. Химки. Поцелуй в 

щечку. 14 февраля время желательно 
после 18:00 она будет по этому адресу 

<...>. Там охранник будет — может, не пустит 
курьера, поэтому надо будет позвонить, чтобы 
подошла. Если можно, пусть скажет до поцелуя: 
«Не грусти в этот день».

Одна жена «заказала» своего немолодого уже 
мужа — показать ему, что он еще привлекателен 
не только для своей благоверной: «Очень срочно 
(желательно сегодня, как можно быстрее) нужно 
поцеловать в щечку два раза/обнять друга. Евгений 
— 48 лет. Реакция будет положительная».

Есть и совсем трогательные заказы: «Прошу 
дружески обнять и поцеловать в щечку мужчину. 
Ему 30 лет. Его зовут Павел, он будет в субботу, 
18 февраля, у входа на территорию Покровского 
монастыря в 9 часов утра. Отреагирует нормаль-
но, дружелюбно, но только если заказ выполнит 
девушка/женщина. Мужчине не позволит к себе 
прикоснуться. Можно назвать, что заказала этот 
подарок для него Оксана. Подтверждения вы-
полнения заказа не требуется».

И таких просьб не так уж мало — сделать 
приятное не только любимому человеку, но 
и другу, коллеге, просто хорошему знакомо-
му. Значит, День всех влюбленных пройдет, 
а потребность в придуманной «МК» служ-
бе останется. Может, кто подхватит нашу 
инициативу?

С другой стороны… Виртуальные поце-
луи, переданные приветы, присланные объя-
тия… Понятно, что мы живем в век скоростей. 
И все-таки есть чувства, которые не стоит 
доверять курьерам, даже самым быстрым. 
Любви с доставкой на дом не бывает. Это мы 
вам как профессионалы говорим.

Целую, Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
Обнимаю, Евгений СЕМЕНОВ.
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КРОССВОРД ЭКСКЛЮЗИВ

КСТАТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Невзрачный гриб-
«подснежник». 4. «Прямая задача» квартирных 
батарей. 10. Большое село с некрепостным 
населением в царской России. 11. Черный 
мошенник, оставивший бабулю без жилья. 
13. Воздушно-капельный «способ» переда-
чи болезни. 14. Небольшой сельский домик 
в швейцарском стиле. 15. Отрасль, «превра-
щающая» человека в пассажира. 16. Собака 
с «детективными возможностями». 18. Глу-
бина погружения корабля в воду. 20. Жаре-
ный плоский пирожок с мясным фаршем. 
22. Литературно-драматическое произведе-
ние, написанное как основа для постановки 
кинофильма. 23. Прозвище сериальной Даши 
Васнецовой в период ее увлечения культурой 
готов. 24. Производственная «каторга» студен-
та. 27. Второй экземпляр ключа или документа. 
30. Неопределенный «а» в английском языке. 
32. «Покупка» квартиры сроком на один год. 
34. «Победный клич» Архимеда. 35. Карточная 
игра со взятками. 36. Бураново, где живут зна-
менитые бабушки. 38. Туман над автострадой. 
39. Куски с хозяйского стола в миске Полкана. 
40. «Татуировка» уголовника. 41. «Штиль» перед 
надвигающейся бурей. 42. Человек, чье участие 
в каких-либо действиях ограничивается только 
присутствием.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Критическо-недоверчивое 
«мировоззрение» человека. 2. Правая «ано-
малия» японского автомобиля. 3. «Беговая 
дорожка» Земли. 5. Родные пенаты, которые 
хвалит кулик. 6. Старинная медная монета 
номиналом две копейки. 7. Заводчанин, полвека 
проработавший на заводе. 8. Отсутствие со-
гласованности в действиях. 9. Химический или 
фармацевтический продукт лабораторного или 
фабричного изготовления. 10. «Одностихиец» 
Льва и Овна. 12. Ночное свидание на бульваре 
Роз в песне Криса Кельми. 17. Чиновник, за-
пустивший руку в государственный «кошелек». 
19. Житель полуострова, расположенного в 
северо-западной части Европы. 20. Темное 
«море» в советской «непроливайке». 21. Леген-
дарный парусный «Летучий корабль», который 
обречен вечно бороздить моря. 25. Изготовле-
ние матрешек на продажу. 26. Автомобильная 
охлаждающая жидкость, не замерзающая при 
низких температурах. 27. Руководящий по-
литический принцип. 28. Бесспорная истина, 
не требующая доказательств. 29. Основной 
жанр малой повествовательной прозы. 31. Бес-
страшный хищник, убивающий ядовитых змей. 
33. Месяц с днем рождения Владимира Ильича 
Ленина. 34. Военный конвой. 37. Фотопейзаж 
во всю стену. 38. Пологий спуск холма.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Равнина. 4. Обложка. 10. Пунктир. 11. Опоссум. 13. Плач. 14. Сало. 
15. Пропеллер. 16. Латунь. 18. Оптика. 20. Обновка. 22. Проводка. 23. Астероид. 24. Авто-
стоп. 27. Ларингит. 30. Авиация. 32. Свинья. 34. Засада. 35. Бадминтон. 36. Утес. 38. Указ. 
39. Корочки. 40. Ипотека. 41. Нагоняй. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рашпиль. 2. Неуч. 3. Накипь. 5. Бистро. 6. Опус. 7. Ажиотаж. 8. Тропинка. 
9. Подливка. 10. Партнер. 12. Мафиози. 17. Наивность. 19. Пудреница. 20. Ондатра. 21. Артерия. 
25. Василек. 26. Приемник. 27. Лицензия. 28. Изнанка. 29. Истукан. 31. Раззява. 33. Яблоня. 
34. Знаток. 37. Соло. 38. Укол.

С ДОСТАВКОЙ 
НА ДОМ

c 1-й стр.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ Алена! Привлекательная! 

Познакомлюсь с мужчиной 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ОБЩЕСТВО
С ОГРАНИЧЕННОЙ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ
«АВТОДОР»

(ИНН 5905270122 ),
в лице  директора  
Овчинникова М.Н., 

руководствуясь
п. 6 ст. 181.4 ГК РФ, 
уведомляет членов 

Ассоциации
Саморегулируемая 

организация в области 
строительства

«Межрегиональный 
центр содействия

в организации
контроля качества 

строительных работ»
(ИНН 7723367589)

о намерении признать 
в судебном порядке не-
действительным пункт 

5.9. Устава Ассоциации.
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Некоторые «получатели» сами 
лезли к нам с нежностями.

Больше всего 
заказов 
пришлось на 
День святого 
Валентина.

После таких 
«чаевых» Уралбек 
убирает со столов 
еще расторопнее.

В День святого Валентина вузам и офи-
сам рекомендуется не устраивать вече-
ринки и празднества. Зато столичные 
парки в этот день будто соревнуются 
друг с другом в изобретательности: 
уроки парного фигурного катания, ро-
мантические прогулки на северных оле-
нях и даже парные электроваленки для 
замерзших парочек...  
Между тем молодежь как основная це-
левая аудитория праздника использует 
14 февраля для избавления от неугод-
ных поклонников и освобождения про-
странства для новых ухаживаний. А 
чтобы дать понять объекту, что любовь 
прошла, пишут ему вместо привычной 
«валентинки» — «антивалентинку».

— Он нормальный парень, но не мой герой, 
что делать? — делится в соцсети проблемой юная 
московская студентка. — Обижать его неохота, 
он же не виноват, что влюбился! Но из-за того, 
что он все время вокруг меня вертится, в универе 
все думают, что мы пара. А мне, может, другой 
человек нравится! Поэтому я пошлю ему «анти-
валентинку» — по крайней мере, понятно и не 
обидно.

Изучаю вопрос и выясняю, что так называе-
мая «антивалентинка» зародилась в студенческой 
среде в преддверии праздника влюбленных — как 
безболезненный способ избавиться от чьей-то 
очевидной, но не нужной симпатии. 

— Это очень удобная вещь! — считает второ-
курсница МГУ Алина. — Ведь если вместе учишь-
ся, отношения портить неохота. А тут удобный 
случай поставить все точки над «i», даже если 
человек не задавал тебе вопрос в лоб, но ты 
чувствуешь, что он надеется на взаимность... 

— А как «антивалентинка» выглядит на 
деле? Типа черной метки?

— Да нет, это обычная «валентинка»! Только в 
ней написано, например, я рада, что мы дружим, 
и хочу, чтобы мы остались друзьями на всю жизнь. 
Вежливо, но все ясно!

— Бедняга получит праздничную 

открытку, посвященную Дню влюблен-
ных, возрадуется, а там — признание в 
дружбе?!

— А кто сказал, что в День влюбленных 
нельзя признаваться в дружбе? Дружба — тоже 

хорошее чувство, не хуже любви. И полно таких 
историй, когда двое были парой, потом расста-
лись, но продолжают дружить. 

— А бывает такое, что дружили-дружили 
и спарились?

— Конечно! Даже секс по дружбе бывает. 
Если парень с девушкой хорошо общаются как 
друзья и в данный момент ни у нее, ни у него 
нет пары, то они могут договориться о том, что 
будут заниматься этим время от времени, но 
типа ничего личного. Без взаимных надежд и 
обязательств. 

— А если кто-то из них все же влюбится 
в партнера по дружбе?

— Ну, это не по-честному. Хотя люди не всег-
да честны друг с другом. Бывает, что на друже-
ский секс между собой идут те друзья, у которых 
есть пары. А если это в одной группе, например, 

или на курсе, то все выясняется рано или поздно 
— и скандал! И потом начинают друг на друга 
валить — мол, это он(а) сам предложил(а), я 
тут ни при чем. А отказать ей или ему не мог 
или не могла, потому как он(а) мне друг. И круг 
замкнулся. Поэтому «антивалентинка» — это 
честно. Друг — это друг. 

— А секс по дружбе тоже можно «вален-
тинкой» предложить? Мол, я с тобой так дру-
жу, что аж переспать охота?

— Ну а почему нет? Это же тоже по чесно-
ку. Он же не говорит, что влюблен — то есть не 
врет? 

Опрос поклонников «антивалентиновой» 
тенденции в студенческой среде показывает, что 
технически это послание может быть как открыт-
кой или запиской, так и сообщением в соцсетях 
или эсэмэской. Смысл в том, что в день, когда 

все признаются друг другу в любви, признание 
в дружбе тоже вроде как уместно. 

— Некоторые заводят странички для призна-
ний в соцсетях, но тут есть опасность подставы, 
— предостерегает пятикурсник Антон. — Не-
которые приноровились фейки делать — могут 
и страничку взломать. Вообще я не доверяю 
признаниям через Интернет — ни хорошим, ни 
плохим. У нас был случай: романчик намечался 
между преподавателем и студенткой. Они оба 
были влюблены, это прямо видно было! А по-
том она вдруг пишет про него в факультетском 
групповом чате — мол, достал меня такой-то, 
проходу не дает, пусть только зачет проставит... 
Ну, какой-то «доброжелатель», конечно, этот пост 
преподу переслал. Тот стал с ней предельно хо-
лоден, она ничего не понимает, потому что эта ее 
запись в чате сразу исчезла. А потом выяснилось, 
что кто-то сумел воспользоваться ее профилем 
в соцсети и от ее имени написал. Мы тут даже 
догадываемся, кто именно и почему... 

— Но ведь открытку или записку еще 
легче подделать!

— Лучше всего вручать лично. В этом году 
День влюбленных во вторник, мы, например, 
договорились в своей группе обменяться «вален-
тинками» все, независимо от наличия на данный 
момент нежных чувств. То есть если никого из 
группы не любишь, пишешь всем признания в 
дружбе. А если кто-то там тайно влюблен, то 
поймет, что это напрасно... Или что над этим 
надо лучше работать. 

Да уж, молодежь у нас скорее прагматична 
и технологична, чем романтична. Все в духе вре-
мени: нынче некогда тратить время на гадание 
«плюнет-поцелует», лучше сразу получить «инфу», 
какой бы она ни была, и в случае отказа присту-
пить к освоению новых участков...

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ДРУЖБУ СЕКСОМ НЕ ИСПОРТИШЬ?
«Антивалентинки» и интим между друзьями — 
новое слово в праздновании Дня влюбленных
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14 февраля во многих странах отмечается 
День всех влюбленных. В этом году для 
любителей спорта номер один к этому 
празднику присоединяется еще один — 
возобновление матчей футбольной Лиги 
чемпионов УЕФА. Пусть наши клубы и не 
вышли в 1/8 финала, розыгрыш главного 
футбольного турнира Старого Света от 
этого не стал менее интересным. 
На первые 4 матча плей-офф Лиги чемпионов 

дал свои прогнозы бывший тренер молодежной 
сборной России Николай Писарев, известный по 
выступлениям за московские «Спартак» и «Динамо», 
немецкий «Санкт-Паули» и другие команды. Также 
своими мыслями о предстоящих играх поделился 
Олег Василенко, ранее возглавлявший «Жемчужину-
Сочи», «Урал» и другие футбольные клубы.

Первыми в стадии плей-офф во вторник 
пройдут матчи ПСЖ — «Барселона» и «Бенфика» 
— «Боруссия» (Д), а в среду «Бавария» примет «Ар-
сенал», а «Реал» на «Сантьяго Бернабеу» сыграет 
с «Наполи».
«Пари Сен-Жермен» (Франция) — 
«Барселона» (Испания)

Парижане уже встречались с каталонцами в по-
запрошлом розыгрыше Лиги чемпионов (2014/2015), 
причем 4 раза: сначала на групповом этапе, а за-
тем и в четвертьфинале. В том четырехматчевом 
противостоянии сильнее была «Барселона», которая 
одержала 3 победы и потерпела одно поражение... 
Еще одним интересным фактом предстоящего 
противостояния является то, что нынешний тренер 
парижан Унаи Эмери прекрасно знаком с игрой 

испанских команд, ведь до ПСЖ испанский специ-
алист возглавлял не только московский «Спартак», 
но и «Севилью»... Так что стиль испанских гран-
дов прекрасно знаком наставнику ПСЖ, а значит, 
французский клуб подготовит каталонцам какой-то 
сюрприз, и, возможно, неприятный...

Николай Писарев: «Конечно, фаворит — «Бар-
селона», но парижане просто так не сдадутся».

Олег Василенко: «Это будет сложный матч, 
но с перевесом «Барселоны». Думаю, каталонцы 
победят — 1:2».
«Бенфика» (Лиссабон, Португалия) — 
«Боруссия» (Дортмунд, Германия)

Еще одним матчем, открывающим весеннюю 
часть турнира, будет встреча между «Бенфикой» и 
дортмундской «Боруссией». Это сражение обещает 
быть самым зрелищным из всех игр 1/8 финала, 
поскольку обе команды здорово атакуют, но при 
этом нередко испытывают проблемы в обороне... 
На первый взгляд фаворитом в этом противостоя-
нии является немецкий клуб. Но думается, все не 
так очевидно: для главного тренера дортмундцев 
Томаса Тухеля игра с «Бенфикой» станет дебютом 
в плей-офф Лиги чемпионов...

 Писарев: «Отдаю предпочтение «Боруссии». 
Тем более дортмундцы играют ответный матч дома, 
где все и решится».

 Василенко: «Две атакующие команды должны 
подарить нам обоюдоострый футбол. Поставлю на 
подопечных Томаса Тухеля, на стороне которых не-
мецкая дисциплина и командная организация».
«Бавария» (Мюнхен, Германия) —  
«Арсенал» (Лондон, Англия)

Стоило «канонирам» выйти в плей-офф с 
первого места в группе, как в соперники им до-
стался самый сильный из возможных соперни-
ков. К тому же на стороне «Баварии» и история 
противостояний... Но Арсену Венгеру и его по-
допечным точно не нужно бояться предстоящего 
рандеву: в этом сезоне мюнхенцы не раз удивля-
ли неожиданными потерями очков. Чего только 
стоит поражение от дебютанта Лиги чемпионов 
«Ростова», которое российские болельщики за-
помнят надолго...

 Писарев: «Мне очень не понравился «Ар-
сенал» в игре с «Челси». Некоторые футболисты 
просто отбывали номер на поле. Например, Озил. 
Хотя «канонирам», наверное, важнее Лига чемпио-
нов, а не АПЛ...»

 Василенко: «Обе команды показывают ин-
тересный футбол. На стороне немецкого клуба 
опять же командная выручка и дисциплина... Думаю, 
«немецкая машина» возьмет верх над английским 
футболом».

«Реал» (Мадрид, Испания) —  
«Наполи» (Неаполь, Италия)

В еще одном матче второго дня стадии плей-
офф встретятся 2 бывшие команды Рафаэля Бени-
теса. Как и «Арсенал», неаполитанцы стали лучшими 
в своем квартете на групповом этапе турнира, но 
получили в соперники одного из главных претенден-
тов на победу в этой Лиге чемпионов — мадридский 
«Реал». В этом противостоянии букмекеры с уверен-
ностью ставят на «королевский клуб»: как бы хорошо 
неаполитанцы ни выступали на групповой стадии 
турнира или в «Серии А», им еще далековато до 
«галактикос». Правда, все будет зависеть от настроя 
команд и от состояния их ключевых игроков... На-
пример, подопечным Маурицио Сарри из-за травмы 
точно не сможет помочь Аркадиуш Милик...

 Писарев: «Действующий обладатель Лиги 
чемпионов, конечно, фаворит. Но и «Наполи» се-
рьезно настроен... Думаю, не стоит сбрасывать со 
счетов итальянский клуб, у него есть шанс».

 Василенко: «Конечно, фаворит «Реал». Хотя 
хорош и «Наполи»: в 1/8 финала Лиги чемпионов 
просто так не выходят. Но — налицо разница в 
исполнителях».

Все 4 матча начнутся в 22.45 по московскому 
времени.

Вадим ГЛАЗУНОВ.

АНОНС ДНЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Майкл Блумберг (1942), учредитель и владелец 
информационного агентства
Ирина Дубцова (1982), певица, поэтесса и 
композитор
Сергей Капица (1928–2012), ученый-физик, про-
светитель, телеведущий
Гарик Мартиросян  (1974), шоумен, 
телеведущий
Сергей Миронов (1953), руководитель фракции 
«Справедливая Россия» в Госдуме
Марк Рютте (1967), премьер-министр 
Нидерландов
Юлия Савичева (1987), певица
Виталий Смирнов (1935), почетный президент 
Олимпийского комитета России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -6…-4°, днем в Мо-
скве 0…2°. Облачно, местами гололедица; ночью 
снег, местами метель; днем небольшие осадки, 

ветер ночью западный, 7–12 м/с, днем северный, 
7–12 м/с, местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 7.54, заход Солнца — 17.32, 
долгота дня — 9.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

Д е н ь с в я т о г о В а л е н т и н а.  Д е н ь 
влюбленных.
Международный день дарения книг.
День компьютерщика.
1777 г. — в Париже арестован и заключен в Вен-
сенский замок маркиз де Сад.
1937 г. — открылся Дом актера (ныне — ЦДА им. 
А.А.Яблочкиной).
1992 г. — учрежден Совет министров обороны 
стран СНГ.
2005 г. — создан сервис You Tube.
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Бывает, настроишься посидеть возле 
камина в кресле-качалке с чашечкой 
кофе... А потом вспоминаешь, что ни 
камина, ни кресла-качалки, ни кофе 
у тебя нет.

Бабушка сошла с ума, когда по телеви-
зору сказали, что нельзя верить тому, 
что говорят по телевизору.

Я обнаружил, что мой домашний Wi-Fi 
перестал работать. Да что ж за безответ-
ственность такая — соседи снова вовремя 
за Интернет не заплатили!

— Девочки, а кто-нибудь встречался с 
мужчиной старшего возраста? Как это? 
Какие будут советы?
— Пенсия у них после 10-го.

Терпеть не могу спиртное, но утром дома 
такой вкусненький рассольчик...
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На прошедшем в минувшие выходные 
празднике баскетбола — «Матче всех 
звезд» в Сочи наряду с уже имениты-
ми спортсменами выступила и команда 
Школьной баскетбольной лиги «КЭС Ба-
скет». Ребята не только показали высокий 
класс игры, но и доказали — массовый 
детский спорт в России есть.
В 1990-е инфраструктура массового детского 

спорта в России практически превратилась в руи-
ны. У государства просто не было возможности 
финансировать такие затратные проекты. Как 
следствие, и приток в большой спорт молодых 
талантов практически прекратился: им попросту 
неоткуда было браться — питательная среда, тот 
самый массовый детский спорт, таял на глазах. 
Все громче звучал голос тех, кто хоронил нашу 
страну как спортивную державу. 

На этом фоне в 2007 году в Перми появи-
лась школьная баскетбольная лига «КЭС Баскет». 
Энтузиасты этого вида спорта нашли поддержку 
у крупной энергокомпании «Т Плюс» (бывший 
«КЭС Холдинг», входит в ГК «Ренова» Виктора 
Вексельберга). 

Изначально проект задумывался как исклю-
чительно краевой. В первом сезоне баскетболь-
ной школьной лиги участвовало 819 школьных 

команд Пермского края. Но уже на следующий 
год к проекту присоединились еще 12 регионов. 
А свой десятый юбилейный сезон школьная ба-
скетбольная лига проводит в статусе едва ли не 
самого масштабного мероприятия в области дет-
ского спорта в стране: 64 региона и более 17000 
команд. В целом это более полутора миллиона 
школьников — настоящая питательная среда для 
взращивания новых Кириленко и Сабонисов. 

Каждая из команд, принимающих участие 
в состязаниях лиги, безвозмездно получает весь 
необходимый спортивный инвентарь. Одних только 

мячей за десять лет существования лиге было 
передано почти 320 000 штук. А еще десятки тысяч 
комплектов спортивной и судейской формы, даже 
методическая литература. 

А еще «КЭС Баскет» — это возможность для 
ребят из самых разных регионов познакомиться 
со своими кумирами. Где еще мальчишки и дев-
чонки из Саратова или Брянска увидят легендар-
ных Евгения Гомельского или Скотти Пипена? 
Звезды отечественного и мирового баскетбола 
с удовольствием проводят для них тренировки 
и мастер-классы. 

Главный приз для победителей Чемпионата 
«КЭС Баскет» — командная поездка на «Финал 
четырех» Евролиги. Наиболее же отличившиеся 
еще и летят в США на «Матчи всех звезд» НБА, 
«НБА Европа тур», а также на «Матч всех звезд» 
Лиги ВТБ. 

Как это работает? В школьной баскетболь-
ной лиге уверены, что взрывной рост проекта — 
результат хорошо функционирующего меха-
низма государственно-частного партнерства. 
В каждом регионе подписывается четырехсто-
ронний договор о сотрудничестве между лигой, 
региональными министерствами спорта и обра-
зования, а также с региональными федерациями 
баскетбола. Таким образом, в развитие про-
екта вовлекаются как госорганы, так и частные 
организации. 

Проект, начинавшийся как благотворитель-
ный, стал примером эффективного взаимодей-
ствия власти, бизнеса и всего спортивного со-
общества. Он позволяет комплексно решать 
вопросы массового вовлечение молодежи в за-
нятия баскетболом и находить молодые таланты 
для сборных разных возрастов. Опыт реализации 
этого проекта может и должен быть востребован 
в других видах спорта.

Эдуард ЛЯМКЕ.

БАСКЕТБОЛ

ИЗ-ЗА ПАРТЫ 
НА «МАТЧ 
ВСЕХ ЗВЕЗД»
Школьная баскетбольная лига — один из самых масштабных
проектов в области детского спорта

гОстИ

В среду, 15 февраля, в 15.00 в редакции «МК» пройдет «круглый стол», посвященный актуальным 
проблемам охраны дикой природы и использования биологических ресурсов в России. 

Росохотрыболовсоюз совместно с «Российской охотничьей газетой» представят экспертную 
оценку современной Красной книги, а также обсудят дискуссионные вопросы о роли охотников в 
природоохранной деятельности страны; о правовых основах и последствиях занесения охотничьих 
видов животных в список «краснокнижных»; о том, какие изменения назрели в природоохранной 
политике РФ. 

К участию приглашены президент ассоциации «Росохотрыболовсоюз» Татьяна Сергеевна Ара-
милева, директор департамента охоты Минприроды России Андрей Александрович Филатов, а также 
другие представители государственных органов, научных организаций, общественного природоох-
ранного движения, ведущие специалисты и практики охотничьего хозяйства, охотники. 

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход с ул. Костикова).

КАКОЕ БУДУЩЕЕ ЖДЕТ КРАСНУЮ КНИГУ?

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
около городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
16 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Октябрьское поле»,  
выход на ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у подземного перехода около Российской государ-
ственной детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Таганская» (вестибюль Кольцевой линии), выход к 
Театру на Таганке, Верхняя Радищевская ул., д. 22, с. 3
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
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День всех влюбленных...  
в Лигу чемпионов
Во вторник возобновляется еврокубковый футбольный сезон

Луис Суарес 
в игре  
«Барселоны» 
против 
«Депортиво».

ap

ПОЗДРАВЛЯЕМ
Небезразличные к спорту отлично пом-
нят, как несколько лет назад над самым 
старинным и уважаемым единоборством 
в олимпийской программе сгустились 
тучи. В кратчайшие сроки, очень аккурат-
но и вдумчиво, Россия встала на защиту 
спортивной борьбы, давшей миру таких 
героев, как Иван Ярыгин, Александр Ка-
релин, Бувайсар Сайтиев. Одним из тех, 
кто помог греко-римлянам, вольникам, 
борцам-женщинам удержаться в про-
грамме летних Игр, стал вице-президент 
Европейского комитета борьбы, заме-
ститель председателя Попечительского 
совета ФСБР Георгий Брюсов. Во вторник 
давнему другу и эксперту «МК» исполня-
ется 45 лет, в связи с чем мы сердечно 
его поздравляем!
— Время летит очень быстро, — рассказыва-

ет Георгий Павлович. — Уже позади Олимпийские 
игры в Рио, которые наглядно продемонстриро-
вали, что олимпийская борьба на правильном 
пути. Это показал и турнир, который стал очень 
зрелищным, собрал телевизионную аудиторию, 
просмотры в соцсетях. Три турнира в разных 
видах борьбы получил от МОК высокие оценки, 
о чем сообщил нам глава Объединенного мира 
борьбы (UWW) Ненад Лалович. Все обратили вни-
мание на шаг вперед, который сделала борьба, 
— в зрелищности, подаче самого вида спорта, 
понятности и доступности. Это был важный ре-
зультат, который позволяет нам двигаться вперед 
по пути модернизации вида спорта, большей 
смотрибельности. 

Вспомним об Играх-2016 в контексте 

выступления сборной России. Хорошо известно 
о докладах Макларена, о том, что выступление 
было под вопросом, к борьбе тоже возникли 
потенциальные вопросы. И только оперативная 
реакция со стороны ФСБР на угрозу, наше со-
трудничество с UWW защитили нас. Отработали 
мы очень четко, сняли все наветы на российскую 
борьбу. Давление было, но спортсмены и тренеры 
выдержали, доказав, что позиции нашей страны 
в спортивной борьбе не случайны.

Но предстоит сделать очень многое. Олим-
пийский цикл вселил в нас уверенность. Теперь 
готовимся к Токио-2020, сотрудничаем с техни-
ческой комиссией UWW по серьезным измене-
ниям формата борцовских соревнований. Очень 
надеюсь, что перемены, которые мы сформи-
руем и протестируем, позволят в дальнейшем 
сделать большой шаг вперед в продвижении 
вида спорта. 

Впереди реформы. Хотим предложить рево-
люционную программу Европейскому комитету, 
где я занимаю пост вице-президента. Вы знаете, 
что много лет у нас проходит Кубок европейских 
наций. Европа как материнский континент для 
греко-римской борьбы должна отвечать вызо-
вам времени. У нас доступный и понятный вид 
спорта, особенно  для беженцев, что прибывают 
из разных стран в Европу.  Огромное поле для 
социализации таких групп через борьбу...

Недавно состоялась отчетно-выборная кон-
ференция, ФСБР реформируется, создаются ди-
ректораты по видам борьбы: три по олимпийским 
дисциплинам, четвертая — по остальным. Мы фор-
мируем наблюдательный совет, потому что у нас 
вид распространен очень широко — от Сахалина до 
Калининграда, от Нефтеюганска до Грозного. Уже 
в новом году в Москве прошел турнир Ивана Под-
дубного, вызвавший огромный интерес благодаря 
работе по организации и участию олимпийских 
чемпионов. В Красноярске Гран-при «Иван Ярыгин» 
собрало сильнейших борцов из 20 стран, включая 

США, Японию, Иран. Турнир стал украшением 
календаря UWW, за что спасибо красноярцам, 
лично Наталье Алексеевне Ярыгиной. 

Совет надеемся собрать к марту. Отрадно, 
что подтвердили участие многие руководители 
территорий, чемпионы. Это будет орган, способ-
ный представлять борьбу в коридорах власти 
на любом уровне. Мы находимся в серьезной 
конкуренции с борцовскими державами, поэтому 
нельзя отделить задачи внутренние от внешних.  
В любом случае нам есть чем гордиться, есть к 
чему идти. Спасибо российской власти за по-
мощь. Все зависит от того, насколько мы будем 
соответствовать требованиям времени. Почивать 
на лаврах — это не в нашем стиле. Мы в начале 
большого пути. Настрой рабочий, команда у нас 
сплоченная, настроение боевое. В таком режи-
ме, 24 на 7, и работаем. Только так, отдаваясь 
полностью, можно добиться успеха.

И спасибо уважаемому изданию «МК», кото-
рое на протяжении стольких лет очень вниматель-
но и основательно поддерживает российскую 
борьбу, все чемпионы последних лет станови-
лись героями ваших точных, емких и профессио-
нальных публикаций. Получить таких партнеров 
для любой спортивной федерации — честь и 
одновременно ответственность. Благодарю ваш 
коллектив за поддержку, не сомневаюсь, что и 
дальше мы вместе будем радоваться победам 
российской спортивной борьбы. 

 Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Наша борьба — это 24 часа, 7 дней в неделю»

Георгию Брюсову 
исполняется 45 лет
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ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

ВСЁ МЫ 
ДЕЛИМ 
ПОПОЛАМ

Можно ли в прыжках  
с трамплина одновременно 

занять первое место?
Кубок мира по прыжкам с трамплина 
продолжится историческим этапом в 
Пхенчхане, где сильнейшие прыгуны 
будут тестировать будущий олимпий-
ский трамплин. Пока же «летающие 
лыжники» размялись в Саппоро, где 
впервые за долгое время на первое 
место поднялись одновременно два 
спортсмена.
Прошедший этап Кубка мира в Саппоро 

войдет в историю как особенный по разным 
причинам. Во-первых, одинаковое количество 
очков набрали сразу два прыгуна — Мачей Кот 
и Петер Превц — по 260,2. Безусловно, в таком 
технически сложном виде спорта, как прыжки с 
трамплина, на это стоит обратить внимание.

«Не то чтобы часто, но такое бывает, — рас-
сказали в Федерации прыжков с трамплина и 
лыжного двоеборья России. — Ведь итоговое ко-
личество баллов складывается из оценки судей, 

дальности прыжка, а также системы компенсации 
за ветер и стартовую позицию. Это чистой воды 
совпадение».

Кроме того, первую победу в своей карьере в 
этом турнире одержал поляк Мачей Кот, которого 
называют чуть ли не преемником двукратного 
олимпийского чемпиона Камила Стоха. Надо ска-
зать, что сборная Польши в этом году показывает 
действительно очень высокий уровень.

Ну и, конечно, Петер Превц... Звезда про-
шлого сезона в этом году начал выступать ни 
шатко, ни валко. В то время как его брат Домен 
уверенно занимал первые места. Этап в Саппоро 
поменял двух братьев местами — Петер выиграл 
«золото», а Домен даже не вышел в финал.

Если учитывать, что на следующем этапе 
лыжники намерены прыгать уже с прицелом 
на Олимпиаду, будем считать, что разминка 
удалась.

Татьяна АРТЮХОВА.

спОРт

ap

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.


